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dió 3 mil 453 casas

en el segundo tri
mestre, avance de 7,7
por ciento anual Ha
abierto cinco fraccio
namientos de nueve

para este año, los cua
les serán de vivienda

media y residencial en
Nuevo León, Jalisco y
el Estado de México.
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Directo a la Corte

dejos evítate* anteriores, eg,es$#caso se$
no.

El Juez Segundo de Distrito Especializado en Com
petencia Económica, Juan Pablo Gómez Fierro, notifi
có un amparo a favor de cuatro filiales de Naturgy Ener
gjtempresa qüeen M&ácoSeyaAkgailKtn» Peón, paro
en este caso i

alegatos de inconstitucionalidad.
El meollo del asunto, de acuerdo con d Juez, es que se

violan los principios constitucionales en materia de energía
ypt)teo(^aliaal»£B3d3j0ated{KTvile^arlaeiitradade
centrales que queman carbón y combustóleo sobre aquellas

Los amparos únicamente son válidos para las empre
sas que interpusieron los recursos, los cuales pueden ser
objetados por la autoridad, en este caso la Secretaría de
Energía, a cargo de Rocío Nahle.

Sin embargo, lo relevante es que si los amparos llegan a
la Suprema Corte y ésta avala la inconstitucionalidad, senta
rá jurisprudencia y se aplicará en automático para otros ju
gadores del mercado que hayan interpuesto recursos legales.

Hasta ahora se han promovido más de 250 amparos en
, esto apenas comienza
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Sin fecha

El caso Nadro y Marzam si
gue sin miras de resolverse
debido a que estas empre
sas no han cumplido con
los compromisos que la Co
misión Federal de Compe
tencia Económica (Cofece),
que encabeza Alejandra
Palacios, les impuso para
eliminar cualquier posible
vínculo entre ellas.

Este caso fue dado a co
nocer a través de los Pana
má Papers, los cuales reve
laron que el fondo holandés
Moench obtuvo un crédito
de una persona cercana al ac
cionista mayoritario y enton
ces presidente del Consejo de
la distribuidora Nadro para
comprar una parte de las ac
ciones de Marzam, empresa
que también participa en el
mercado de distribución de
productos farmacéuticos.

En su reporte men
sual, la Cofece señala que
el meollo del asunto está en
que las multas se cuantifica
rán por cada día que trans
curra hasta que se cumplan

los compromisos.
Estas multas pueden

ser de hasta 3 mil veces la
UMA (Unidad de Medida y
Actualización) por cada día
transcurrido desde que se
impuso la medida.

La UMA 2021 tiene un
valor de 89.62 pesos diarios.

Las primeras medidas
de cumplimiento de la Co
fece se impusieron en 2017,
pero al ser una investigación
que todavía está en curso,
no hay multas definitivas ni
condiciones para eliminar
vínculos entre las empresas.

Nuevo
unicornio

La plataforma de software
de contabilidad para pymes
FreshBooks, con presen
cia en México, recibió 130
millones de dólares en una
ronda de inversión Serie E,
lo que elevó su valuación to
tal a más de mil millones de
dólares, con lo que se con
virtió en unicornio.

FreshBooks, a cargo de

Don Epperson, utilizará el
capital para invertir en dife
rentes mercados, apoyar el
crecimiento y consolidación
de su plataforma y llegar a
nuevas pymes.

La empresa también
tiene previsto usar el nue
vo capital para impulsar sus
áreas de ventas, marketing
adquisiciones estratégicas e
investigación y desarrollo.

Actualmente, Fresh
Books tiene clientes en más
de 25 países de América La
tina y el Caribe, de los cua
les México es el más grande.

El año pasado, Fresh
Books compró la plataforma
de facturación electrónica
mexicana Facturama, dirigi
da por Humberto Ramírez,
para ampliar la audiencia de
la empresa en los mercados
de habla hispana Hoy Fac
turama da servicio a más de
20 mil pymes y startups en
el País.

La nueva ronda de in
versión estuvo liderada por
el inversionista Accomplice,
y contó con la participación
de J.P. Morgan, Gaingels,
BMO y Manulife, además
de Barclays, aliado de la pla
taforma en Reino Unido.

¿Recuperación?

Hoy, The Competitve Intselli

gence Unit, de Ernesto Pie
dras, dará a conocer cómo se
movió el sector de telecomu
nicaciones en el País en el se
gundo trimestre del año y se
guramente el segmento móvil
mostrará números favorables.

En el segundo trimestre
del año pasado el confina
miento y la recesión que ya
se vivía hicieron que los in
gresos fueran 18.3 por cien
to menores que en el tri
mestre previo.

Ningún operador se que
dó libre del golpe que dio
el Covid19. Movistar fue
el más afectado y vio entre
marzo y abril de 2020 una
caída en sus ingresos totales
de 23 por ciento, Telcel tuvo
una caída de 17.6 por ciento y
AT&T de 19.1 por ciento.

Este año fue distinto,
pues la reactivación de las
actividades económicas im
pulsó los números de los
tres operadores del País.

Como muestra, los in
gresos celulares de América
Móvil, de Daniel Hajj, au
mentaron 28.1 por ciento;
los de AT&T, que lleva Mé
nica Aspe crecieron 43.3
por ciento y los de Telefó
nica, de Camilo Aya, tuvie
ron un alza de 7.3 por ciento.

Veremos si este impulso
basta para regresar el brillo
a los operadores.

capitanes@reforma.com
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lgo que me sor"a;prendió al entre
¦ vistar a docenas

de exempleados de Purdue
fue una neblina de nega
ción colectiva. A pesar de la
evidencia, muchos se creye
ron por décadas las historias
fabricadas por la empresa".

Apenas un pequeño pá
rrafo del gran libro "Empi
re qfPain" (Amazon, inglés),
que narra la saga de los
Sackler, la familia detrás
de Purdue y OxyContin,
el opioide que inició la epi
demia de sobredosis que ha
causado casi 800,000 muer
tes en Estados Unidos.

Terrible: los Saclder sa
bían desde 1997, apenas un
año después del lanzamiento,

que OxyContin tenía gra
ves problemas.

Resulta que era muy fá
cil brincarse el mecanismo
para la "liberación gradual"
del opioide. Bastaba triturar
una pastilla para recibir de
inmediato la dosis total de
un narcótico poderoso e hí
per adictivo.

¿Acaso corrigieron tras
descubrir esto?

¡Ja! Al contrario. Pro
mocionaron el opioide has
ta el cansancio (vendieron
100,000 millones de pildo
ras entre el 2006 y el 2014)
y gastaron una millonada en
cabilderos y abogados para
defenderse.

OxyContin era demasia
do rentable. Imagínate, tan

sólo entre el 2008 y el 2017,
los Sackler se repartieron
¡11,800 millones de dólares
en dividendos!

Al correr de los años, lle
garon las demandas y la evi
dencia incontrovertible de
los problemas de OxyContin.
Los Sackler y sus ejecuti
vos top fueron realmente
unos criminales. Sabían y
no hicieron nada.

Y muchos otros em
pleados cayeron en esa ne
gación colectiva.

Negación. Un peligro la
tente en la política y en em
presas que viven en la era de
la disrupción.

"La negación siempre ha
sido un problema Lo que es
diferente hoy es que su cos
to se incrementó. El mundo
hoy no la perdona", señala
Richard Tedlow, profesor de
Harvard.

Según el autor del libro
"Negación", ésta es el re
chazo de admitir y enfren
tar la realidad. Es elegir —
voluntaria o inconsciente
mente— un mundo donde
los hechos se adecúan a lo
que se desea y no a lo que es.
"Se encuentra en indi

viduos, en equipos, en em
presas, en industrias y has
ta en países", señala en el
Harvard Business Review.

Recuerda a General Mo
tors, Sears, JC Penney, Kodak,
Blockbuster, Digital Equip
ment, la industria de medios
impresos en Estados Uni
dos, Henry Ford y su mo

delo T negro o Mexicana de
Aviación.

Todas víctimas de nega
ción.

Y no hablemos de nues
tros políticos, como el que
hoy habita en Palacio Nacio
nal, que vive en su propio
mundo, donde sus creencias
son más importantes que la
fría y dura realidad.

¿Quién nota primero la
negación?

Los gerentes medios.
"Los problemas (u opor

tunidades) generalmente se
presentan en el frente de ba
talla, no en el corporativo.
Tristemente, muchas veces
se castiga al que hace no
tar que existe un problema",
apunta Tedlow.

Basta recordar que

Henry Ford despidió al pri
mero que le advirtió sobre lo
miope de su estrategia "Mo
delo T negro": Ernest Kan
zler, ¡el cuñado de Edsel, su
único hijo!

Otros síntomas de ne
gación: evadir en las jun
tas tópicos difíciles, criti
car ferozmente cualquier
novedad de la competencia
o cambio tecnológico. El tí
pico: "Eso es una zoncera, tie
ne cero chance de funcionar".

La negación es un esta
do muy cómodo y, por eso,
difícil de combatir.

De hecho, es la prime
ra fase de la respuesta a
una enfermedad terminal:
negar su existencia. Pues

igualito, a una organización
saludable no le gusta escu
char malas noticias.

¿El principal antídoto
a este cáncer? Escuchar. A
voces disidentes, a los que
analizan el mercado, a geren
tes medios, a clientes.

Y, OJO, escuchar no sig
nifica vivir en perpetuo
nerviosismo. No. Hay que
filtrar, analizar. Pero si tras
escuchar se percibe algo ma

lo, actúa
Cinco recomendaciones

para evitar la negación:
• No esperar a una cri

sis para enfrentarla.
• La negación es la regla.

¿A todos les pasa menos a ti?
¡Ja! Ya vas mal...

• No asumir que todos
usan el mismo lente para
ver al mundo. En las dife
rencias están las oportunida
des y amenazas.

• Es difícil llegar a la
verdad. No te la dirán; hay
que provocar que salga a flote

• No "matar al mensaje
ro". Al revés, motivarlo.

Ojalá no necesites estos
consejos. Pero si estás en ne
gación, mientras más rápido
despiertes, mejor.

EN POCAS PALABRAS...
"El retraso es la forma más
mortal de negación".
C. Northcote Parkinson, his

toriador británico.

jorbenchmark@reforma.com
Twitter: (ffijorgemelendez
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What's
News

TATeWork, el gigante
V V de oficinas com
partidas, y Cushman &
Wakefield PLC, una de las
firmas inmobiliarias co
merciales más grandes del
mundo, están negociando
para formar una asociación
de 150 millones de dólares
para sortear el nuevo mun
do del trabajo remoto y los
lugares de trabajo flexibles.
Cushman haría una inver
sión de 150 millones de
dólares en la fusión planea
da entre WeWork y una
empresa cotizada en bolsa
este año. La fusión corona
rá el esfuerzo de WeWork
de reconstruir su hoja de
balance tras el colapso de
su OPI a fines del 2019.

? El precio del petróleo
y otras materias básicas
industriales clave retro
cedió ayer luego de que
medidas del Gobierno

chino para detener la
propagación de la variante
Delta de Covid19 inquie
taron a los inversionistas

respecto a la demanda de
energía global. El crudo
Brent, la referencia global,
cayó 2.3%, a 69.04 dólares
por barril y los futuros del
West Texas Intermedíate
la principal referencia de
EU retrocedieron 2.6%, a
66.48 dólares por barril. El
aumento en casos de Delta
ha causado alarma en Asia
oriental.

? JefFeries Financial

Group Inc. igualará a
Goldman Sachs Group Inc.
en la cima del escalafón de
sueldos de Wall Street para
los banqueros más jóvenes,
dicen personas enteradas.
Los analistas en EU ahora

ganarán 110 mil dólares en
su primer año, contra 85
mil dólares, mientras que
los analistas de segundo
año subirán de 95 mil
dólares a 125 mil dólares y
los asociados, los que están
en su tercer año, pasarán
de 125 mil dólares a 150
mil dólares, afirmaron las
personas.

? Victoria's Secret, tras
años de ventas a la baja
y cercanía a escándalos,
ahora opera sola. Buenas
noticias para los inver
sionistas: sus acciones no
parecen haber llegado a su
máxima altura. Oficialmen
te inició operaciones como
una compañía indepen
diente el martes pasado
tras su desincorporación
de L Brands. Sus acciones
han subido 25% desde

que empezaron a operar,
dándole una capitalización
de mercado de unos 5 mil
millones de dólares.

? La división de rea
seguros de Brookfield
Asset Management Inc.
ha acordado comprar
American National Group
Inc. en unos 5 mil millo
nes de dólares, señalaron
las firmas. Si se com
pleta el trato, American
Nacional será propiedad
total de Brookfield Asset
Management Reinsurance
Partners Ltd., que se
desincorporó del gigante
de inversiones canadiense
en junio para volverse una
entidad cotizada en bolsa.

Brookfield informó que
planea mantener la sede
de American National en
Galveston, Texas.
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La 4T clasificó las "noticias
falsas" como riesgo
a la seguridad nacional
Entre la fuente periodística

y en la mañanera han cau
sado revuelo los señala

mientos sobre si el actual gobier
no espía a periodistas. Hoy sabe
mos que el anterior gobierno fe
deral, el de Enrique Peña Nieto, te
nía un andamiaje institucional
con Pegasus para espiar a oposi
tores, activistas y periodistas. En
tre ellos, al actual Presidente y su
círculo familiar. De todo este es
pionaje falta ver si habrá conse
cuencias, pero por lo pronto, sa
bemos que hay intención en la
próxima Legislatura de crear una
comisión investigadora.
Y, ¿qué pasa en el actual go

bierno? Luego de que escribiera
que desde la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana
(SSPC) se había pedido, ¡legal
mente, información sobre varios
periodistas que habíamos escri
to en contra del nuevo padrón de
telefonía móvil que se quiere im
plementar —justo por los riesgos
a la privacidad y datos biométri

eos—, el Presidente de la Repú
blica negó tajantemente que se
espíe a periodistas. Incluso, en
un par de conferencias, llamó
"mentirosos" a quienes escribi
mos sobre el tema.
No dudo que el Presidente ha

ble con su verdad. Y, desde luego,
tampoco creo que con todo el es
pionaje y actos autoritarios que
él ha padecido a lo largo de su
carrera opositora, haya ordena
do espiar a periodistas. Yo le
creo. Pero vale la pena que revi
sen bien los archivos oficiales, o
incluso que se cree una comisión
investigadora independiente.
De lo contrario, la reaMdad les va
a alcanzar, como ahora le sucede
al anterior gobierno peñista y a
sus agencias de seguridad.
Y es que EL UNIVERSAL, con

base en la Ley de Transparencia,
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y tratando de indagar sobre el
espionaje a periodistas, el 16 de
julio publicó dos respuestas ofi
ciales: la que le dio la SSPC en la
que se declara "incompetente"
para responder si hace espionaje
a periodistas, lo que significa
que no niegan, ni aceptan. Re
veladora respuesta.
Y también está lo que respon

dió el Centro Nacional de Inte
ligencia (CNI) en el folio
0410000008721, donde se seña
la que sólo se genera "inteligen
cia vinculada a fenómenos de
clarados como riesgos y/o ame
nazas a la seguridad nacional".
Y pues resulta que en un me

morándum titulado 'Agenda
Nacional de Riesgos (ANR) 2019'
y que fue entregado de manera
clasificada a la Comisión Bica
meral de Seguridad Nacional del
Congreso de la Unión, se estable
ce que la "difusión de noticias
falsas" es un riesgo para la segu
ridad nacional. Al poner este ru
bro en la agenda de riesgos, el go
bierno federal construyó un an
damiaje para espiar a medios y
periodistas. Y basta con ver la
mañanera o los programas de la
TV pública para saber que una
gran cantidad de medios y perio
distas han sido tachados como
emisores de "noticias falsas".
El que las "noticias falsas"

estén en un documento entre
gado como de seguridad nacio
nal es sorprendente por sí mis
mo. Elevan este rubro al nivel
de la inseguridad pública, la
subversión, el terrorismo, los

flujos migratorios descontrola
dos y la corrupción.
Pero también sorprende, pues

la Ley de Seguridad Nacional, en
su artículo 5°, es expresa sobre
cuáles son los riesgos para la se
guridad. Y en la ANR adiciona
ron la "difusión de noticias fal
sas" sin sustento alguno.
El amplio documento que ten

go en mi poder, que es el último
entregado al Congreso formal
mente, no es publicable, pues
contiene sellos de seguridad que
revelarían la fuente y le repercu
tirían sanciones, al estar clasifi
cado como de seguridad nacio
nal. En caso de que se requiera,
estaría dispuesto a que lo vea un
juez federal y que declare a quie
nes lo presentaron y lo conocie
ron en la Comisión Bicameral.
Creo que el gobierno federal

debe revisar con cuidado qué se
ha hecho y quiénes lo han he
cho. En particular, el área de Co
municación de Presidencia y la
SSPC que están, en este rubro
de la ANR, identificadas como
las instituciones responsables a
ejecutar líneas de acción. Luego
no se vayan a sorprender de
que, sin las autorizaciones de
bidas, había unidades espiando
a medios y periodistas, con base
en una agenda nacional de ries
gos a la seguridad.

Cambiando de tema: Curiosa
mente, en la ANR no viene el
narcotráfico como un riesgo pa
ra el país. Luego de lo que ha pa
sado en varias ciudades y del vi
deo lanzado ayer contra varios
medios y la periodista Azucena
Uresti, bien valdría la pena re
plantear esta agenda. •

Twltter: @JTe]ado
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Morena: el plan 24/24
y la revocación de mandato
En Morena, el partido del

presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, el

plan hacia2024 está trazado. Lue
go de las elecciones intermedias
del 6 de junio y una vez transcu
rrida la malograda consulta ciu
dadana para llevar ajuicio a los ex
presidentes, el objetivo es que la
revocación de mandato que se vo
tará en marzo próximo, lejos de
restarle puntos al movimiento, lo
catapulteaganarlasgubernaturas
a disputarse en 2022 y 2023.
Las encuestas adelantadas de

Morena y los resultados de las
elecciones intermedias en con

gresos locales y municipalidades
arrojan para el partido en el poder
la posibilidad de ganar siete de las
ocho gubernaturas que se votarán
en los próximos dos años.

El trabajo titánico para lograr
ese objetivo, denominado plan
24/24, comenzó con la consulta
ciudadana para enjuiciar a los ex
presidentes, la cual, si bien no sig
nificó buenos resultados en cuan
to a la participación popular —el
INE reportó apenas 6.6 millones
de votos—, sirvió como experi
mento hacia la revocación de

mandato que promovió al inicio
de su gobierno López Obrador.
Las primeras encuestas apun

tan a que el ejercicio resultará en
el refrendo de la confianza de los
votantes en el Presidente, aunque
no de forma abrumadora; al con
trario, se han cerrado las preferen
cias. Dos sondeos publicados en el
periódico El Financiero arrojaron
que, en mayo pasado, 31% votaría
a favor de revocarle el mandato a
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López Obrador, mientras que otra
realizada en julio reveló un por
centaje mayor, de 41%.
La aduana de 2022, más que

restarle puntos, puede fortalecer
al Presidente y a su partido en las
elecciones estatales de junio del
próximo año, en las que se reno
varán las gubernaturas de Duran
go (gobernada por el panista José
Rosas Aispuro); Oaxaca (gober
nada por el priista Alejandro
Mural); Aguascalientes (gober
nada por Martín Orozco Sando
val, del PAN); Hidalgo (gobernada
por Ornar Payad, del PRI); Quin
tana Roo (encabezada por el pa
nista Carlos Joaquín González)
y Tamaulipas (gobernada por el
controvertido Francisco García
Cabeza de Vaca, del PAN).
Según los cálculos de Morena,

las elecciones más reñidas serían
las de Durango y Aguascalientes.
Sin embargo, las más retadoras to
marán lugar en 2023, cuando se
renueven las gubernaturas del Es
tado de México (PRI, Alfredo del
Mazo) y Coahuila (PRI Miguel
Riquelme). En el primer caso, los
resultados de las elecciones inter
medias no fueron lo que espera
ban, por lo que incluso los inte
grantes del Grupo Texcoco con
formado por Higinio Martínez,

Horacio Duarte y Delfina Gó
mez, entre otros no ven con se
guridad que puedan doblegaralos
del Grupo Atlacomulco.
El presidente de Morena, Ma

rio Delgado, tiene la tarea de lo
grar estos objetivos, aunque su
animadversión con la secretaria
general, Citlalli Hernández, y
otros integrantes del ala dura, po
drían generarle problemas.
Si Delgado encamina a Morena

hacia 2024 con 24 gubernaturas
en la bolsa, se fortalece la posibi
lidad de que el canciller Marcelo
Ebrard pelee fuerte con la jefa de
Gobierno, Claudia Sheimbaum,
la candidatura a la Presidencia
Por ahora, la primera aduana

hacia el 24/24 es la consulta para
la revocación de mandato, la cual,
por cierto, está en la mira de los
grandes empresarios, quienes
apuestan a que el resultado sea
negativo para el Presidente, aun
cuando no se alcance la votación
de 40% del padrón electoral para
que sea vinculante.

Posdata. Esta columna volverá
a publicarse el próximo lunes 16
de agosto. •

mario.maldonado.

padilla@gma¡l.com
Twrtten @MarioMal
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Bancos reducen su apuesta
por las sucursales
::::: Nos cuentan que al cierre del primer se
mestre del año los bancos que operan en
México cerraron 438 sucursales, en un efecto

claro de la pandemia de
Covid19 y su estrategia por
privilegiar las operaciones
digitales. Las instituciones
financieras, representadas
por Daniel Becker, presi
dente de la Asociación de
Bancos de México (ABM),
redoblan esfuerzos por ofre

Daniel cer más productos digitales
Becker y facilitar la obtención de

tarjetas, luego de que los
mexicanos han disparado las compras en lí
nea. Mientras la recuperación económica no
termina por consolidarse, con un millón 226
mil tarjetas de crédito menos respecto al pri
mer semestre del año pasado, los bancos que
operan en el país cerrarán el año con mejoras
en el crédito al consumo, con clientes que po
co a poco vuelven a recurrir al financiamiento.
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Ramírez de 190!
mueve sus fichas
::::: Entre los primeros nombramientos que ha
hecho el nuevo secretario de Hacienda y Cré
dito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la

O, anote dos nombres: Fer
nando Baca Rivera y Ale
jandro Helmuth. Nos di
cen que el primero ya va
muy avanzado para conver
tirse en titular de la Unidad
de Coordinación con Enti
dades Federativas, propuesta
que será enviada en breve a

Rogeüo Ramírez la Cámara de Diputados. Se
de la O trata de un economista sina

loense que trabajó hace años
en la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de
México. Helmuth se perfila para la Unidad de
Banca de Desarrollo, que es clave para el se
cretario. Están por definirse los nombramien
tos de Iván Pliego, actual director de Pensio
nlSSSTE, y de Rodolfo Gasea Neri, un expe
rimentado político y empresario que es bien
visto por el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

Palacios: la última y nos vamos
::::: Alejandra Palacios, comisionada pre
sidenta de la Cofece, firmó su último in
forme trimestral del organismo. Su salida

se concretará el próximo 9
de septiembre, luego de
haberse quedado durante
dos periodos de cuatro
años. A pesar de los ata
ques que ha sufrido la co
misión por parte del Eje
cutivo federal, al asegurar
que está en contra de las
empresas del Estado, PalaAlejandra

Palacios cios expuso que ha sido
un honor rendir cuentas

sobre el trabajo del organismo. Por otro la
do, nos comentan que el proceso para de
signar a quien tomará su lugar en el Pleno
puede ser tortuoso, debido a que ya van
dos veces que no hay quorum cuando la
Comisión de Economía del Senado convo
ca para determinar quién o quiénes de los
tres candidatos Ana María Reséndiz,
Alejandro Faya, Eduardo Mendoza
son "idóneos" para esa responsabilidad.
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En semanas recientes, el gobierno chino
sorprendió a su sociedad y al mundo con
el anuncio de la prohibición generalizada
de los sistemas de tutorías privadas, una in
dustria de base tecnológica valuada en
de c;len mil miUanes de,dófaLf€& Se tratóle
un manotazo monumental qué descarriló,
de la noche a la mañana, las fortunas de""
cientos de empresas de tecnología especia
lizadas en vincular a estudiantes con
particulares, muchos de ellos extranjeros.
Esta decisión se suma a una serie de

manotazos de autoridad del gobierno chi
no en contra del sector priva
do. La voluntad y capacidad
de imponer ajustes drásticos
a la evolución de las grandes
empresas de tecnología es un
cambio de fondo en el para
digma de operación del mo
delo chino de capitalismo de
Estado y muestra un marcado
contraste con sus competido
res americanos por la hege
monía global. Lo que comenzó
como un castigo ejemplar con
tra uno de los hombres más
ricos del mundo se ha convertido en una
cruzada de restablecimiento de control por
parte del poder político.

La ofensiva del gobierno chino en con
tra de las empresas tecnológicas cobró
visibilidad a finales de 2020, con la pro
hibición, de último minuto, de la salida
bolsa del Grupo Ant, el principal proveedor
de servicios financieros en línea. Con
zarpazo comenzó un proceso de "rectifica
ción" en contra de Jack Ma, el
y popular presidente del grupo y
fundador de Alibaba, el Amazon chino. Ma
había pronunciado un discurso muy crítico
sobre la regulación de los servicios finan
cieros en China, lo que aparentemente irritó
al presidente XI linping hasta un punto
no retorno.

Cuatro meses después, en abril de 2020,
el grupo Alibaba recibió una multa histórica
de 2 mil 800 millones d,e dólares por prác
ticas monopólicas. El valor de mercado

emporio corporativo de Jack Ma se ha redu
cido a la mitad desde el inicio de la ofensiva
gubernamental en su contra. Además, salvo
por algunos avistamientos esporádicos coa
apariencia de montaje, la otrora superestre
lla deí sq¿tor tecnológico chino ha desapa
recido por completo de la escena pública.;
El siguiente manotazo de las autorida

des chinas estuvo dirigido contra la plata
forma de transporte DiDi. En represalia por
ignorar una solicitud expresa de aplazar su
salida a bolsa en Estados Unidos, DiDi fue
sometida por las autoridades chinas a una

investigación por riesgos a la
ciberseguridad que desplomó
el precio de sus acciones, la
obligó a detener nuevos regis
tros de usuarios y la pone en
la antesala de una multa in
cluso superior a la impuesta a
Alibaba. Ha trascendido que la
condición para evitar las mul
tas sería permitir al gobierno
chino acceso a toda la infor
mación de sus usuarios, lo cual
ha detonado peticiones de pro
hibir esta plataforma en países

occidentales.
Esta serie de represalias espectaculares

en contra de empresas tecnológicas mues
tra con prístina claridad que el gobierno
chino está dispuesto a imponer su autori
dad sin importarle el costo económico de
sus decisiones. La invitación a acumular

riqueza que hiciera Deng Xiaoping a sus
connacionales y que ha sido el motor del
modelo chino de capitalismo parece estar
encontrando sus límites. No cabe duda de
quién manda en China, pero queda por ver
si el costo económico y la incertidumbre
generada por estos manotazos de autori
dad obstaculizarán su consolidación como
superpotencia.

O
El autores profesor de política
y relaciones internacionales

en el Tec de Monterrey

El segundo
manotazo de
las autoridades
chinas estuvo

dirigido contra
la plataforma de
transporte DiDi.
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A finales de este mes, en la Conferencia Anual
de Banqueros Centrales de Jackson Hole, que se
realizará en este agosto, no sólo habrá que pres
tar atención en las pistas que podrían dar para el
.reinicio del detaperingen el mundo avanzado,
sino del cambio regulatorio y de supervisión que
está por ocurrir en ¿1 mundo.

El pasado 2 de agosto, el BIS, que dirige
Agustín Carstens, publicó un análisis elabora
do por los "big thinkers* en el que se reconoce
el proceso de desintermediación financiera re
gulada y supervisada, con la incursión de las Big
Tech Firms, que, aprovechando los datos de los
clientes en sus líneas de negocios vigentes, han
alcanzado una escala impresionante en ofreci
miento de servicios financieros digitales no re
gulados ni autorizados en ninguna jurisdicción.

¿Qué preocupa y qué proponen? La posibi
lidad de un riesgo financiero porque no tienen
reservas ni obligaciones de contraparte, la au
sencia de un marco global para protección al
consumidor de servicios financieros, y la forta
leza o resistencia operativa que deben garantizar
para dar continuidad y respaldo a datos finan
cieros, pero lo que más ocupa es que la entrada
de las Big Techs a servicios financieros produce
desafíos de concentración de poder de merca
do y de gobernanza de los datos que tienen de
sus usuarios.

Hoy, en México, entre la ABM, que presi
de Daniel Becker; el Banxico, gobernado por
Alejandro Díaz de León, y la CNBV, que preside
Juan Pablo Graf, debaten para facilitar el acce
so de jugadores no bancarios a los datos de los
clientes de los bancos, y mucho de esa discusión
la impulsan los representantes de Big Tech en Mé
xico, con jugadores fintech de diferentes dimen
siones, pero la asimetría en la apertura es lo que
realmente está en el foco de la discusión, porque
los bancos pueden abrir la base de datos, ¿pero
Amazon le daría el mismo acceso a los datos de

su cliente, más cuando tiene todas las obligacio
nes de regulación y supervisión que un banco?

Bueno. Le comento que la discusión global,
y también la nacional, se encamina a generar
un marco de regulación de servicios financie
ros con base en las actividades que realizan, lo
que significaría modificar la actual estructura
de autorizaciones para extender licencias para

líneas de negocio financiero específicas que se
tendrían que sujetar a reglas específicas para ese
tipo de actividad, como los servicios financieros
digitales. ¡O todos coludos o todos rabones!

Y de Basilea III... hablaremos mañana Hay una
verdadera revolución del sector bancario global
para que se elimine la incertidumbre que provoca
el marco global adoptado tras la crisis del 2009,
porque no sólo hace difícil atraer inversiones de
capital, sino utilizar el mismo para prestarlo.

DE FONDOS A FONDO

#Banorte... El equipo de Francisco Martha, di
rector general de Desarrollo de Negocios Digi
tales, entró al mercado de emisión en tiendas de
conveniencia y cadenas de farmacias, un mer
cado al que sólo había incursionado Citibana
mex, de Manuel Romo, con Oxxo, de Eduardo
Padilla, con la tarjeta Saldazo.

La Tarjeta de Débito de Nueva Generación
(creo que le falta un nombre divertido y fácil
para identificarla), algo así como "Tarjeta Fácil",
podrá adquirirse en tiendas de 7Eleven y Far
macias del Ahorro en todo el país, y en la red de
sucursales Banorte, y el saldo se puede asociar
a la nómina o a cualquiera de las alternativas de
ahorro o débito de Banorte.

¿Qué tiene de novedoso? El retar a Femsa/
Banamex con su exitoso Saldazo, para sacar la
emisión de los canales estrictamente bancarios

y, segunda, es doblemente challenger del siste
ma porque reta a las aplicaciones y a las f intechs
que ofrecen tarjetas de débito "sin costos" (nada
es gratis en este mundo) como un medio único
de vinculación financiera.

La diferencia es que tienen un banco atrás, no
sólo una tarjeta de débito y, de pilón, al ser de
nueva generación, es práctica, sencilla fácil de
adquirir, con todas las capacidades de vincula
ción a wallets digitales (como la de Samsung o
Apple Pay), genera tarjeta digital relacionada con
la aplicación de banca móvil de Banorte (casi
para productos semipremium), facilita la toke
nización efectiva de operaciones y, por ende, re
ducen las posibilidades de fraude, porque son
tarjetas sin nombres, sin datos de vencimiento,
sin CW y tecnología de pagos sin contacto de
Visa, Chip y NIP.
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Regularización
de autos chocolate
en toda la frontera
Parecía una promesa de campaña, pero ayer el presidente
López Obrador reiteró su lamentable decisión de regu
larizar los autos chocolate y además en toda la frontera
con Estados Unidos, iniciando en un mes en Tijuana. Es
una medida muy preocupante para la industria automotriz
mexicana que justo comenzaba a ver la luz en ventas tras
el desplome en 2020.

l anto la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz,
AMIA, que preside ¡osé Zozaya, como la Asociación Mexi
cana de Distribuidores de Automotores, AMDA, que dirige
Guillermo Rosales, se han manifestado no una, sino varias
veces en contra porque se favorece a las mafias que realizan
el contrabando y comercio de estos vehículos que, además,
afectan al medio ambiente porque contaminan más.

A través de varios comunicados, la AMDA ha reiterado
que la importación de autos está permitida siempre y cuan
do se cumpla con la ley, mientras que con la regularización
de autos chocolate se incrementará la chatarra vehicular.
Aunque intentaron convencer al gobierno de no seguir

adelante, no encontraron apoyo en la Secretaría de Econo
mía, que encabeza Tatiana Clouthier. Por otro lado, López
Obrador aseguró que se buscará no afectar a los concesio
narios. Pero la regularización afectará no sólo a la venta de
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autos nuevos, sino también a la
de autos usados.

Los dos argumentos centra
les de López Obrador son que
se beneficiará a la población de
menores recursos que no tie
nen dinero para comprar un
auto nuevo o que no sea chata
rra y confía en que se reducirán
los delitos porque habrá mayor
control sobre estos autos, lo que
también es absurdo, pues los de
litos se seguirán cometiendo con
autos robados y seguirá el contrabando.

O
INFLACIÓN: SIGUEN LAS MALAS NOTICIAS
A! cierre de la primera quincena de julio, la inflación au
mentó en 0.59% a una tasa anualizada de 5.81%, que si bien
es inferior a la de la primera quincena de junio —que fue
de 6.02%—, no es una buena noticia porque es superior a
lo que anticipan los analistas del sector privado y porque
lo más preocupante para los economistas y para el propio
Banco de México es que la inflación subyacente se elevó
en 0.48%, el mayor porcentaje para una quincena de julio
desde 1999 y a tasa anual de 4.66%.

El consenso entre analistas es que ese jueves que se rea
lice la reunión de política monetaria de Banxico se acordará
un nuevo incremento de 25 puntos base en las tasas, para
dejarlas en 4.5% anual.

Tanto en el Banco de México como en el sector privado
confían en que el incremento en la inflación sea temporal
y regrese en 2022 al rango de 3% a 4%, que es la meta de
Banxico. Sin embargo, mientras sigan las presiones en la
inflación subyacente se anticipan nuevos incrementos en
tasas.

O
ALERTA POR INFORME CLIMÁTICO DE LA ONU
Muy preocupante en verdad el informe de la ONU sobre
cambio climático realizado por el Grupo Intergubernamen
tal de Expertos sobre Cambio Climático. Entre sus conclu
siones están que el calentamiento global está por salirse de
control y la culpa la tenemos los seres humanos.

¿Y en México qué estamos haciendo para combatir el
cambio climático? Vamos en sentido contrario, favorecien
do a energías fósiles en contra de renovables y regulari
zando autos chocolate que contaminan más. Un desastre.
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Aeroméxico, grupo
mexicano va por control;
mina San Rafael, el SOS
a AMLO y a Alcalde
• En el grupo para la aerolínea estarían Eduardo Tríelo,
Valentín Diez Morodo, Antonio Cosío y la familia Esteve,

El presidente López Obrador les pidió a los inversionis
tas de Aeroméxico hacer todo lo posible para mantener
la aerolínea insignia del país en manos mexicanas. Ello
sucedió el 13 de julio en Palacio Nacional. Tanto los in
versionistas mexicanos como Delta, la socia estratégica,
confirmaron al Presidente a intención de mantener el con
trol mexicano.

El 9 de junio, en los eventos relevantes a Bolsa, Aeromé
xico había notificado que el grupo de actuales accionistas
mexicanos y empresarios sí tenían la intención de participar
en el nuevo capital que será emitido por Aeroméxico.

La aerolínea, al estar en reestructura, en el Capítulo 11
de Ley de Quiebras de EU, va a tener nuevo capital. Ahí es
donde el grupo de control mexicano busca quedarse.
Hablamos de Eduardo Tricio, Valentín Diez Morodo,

Antonio Cosío y la familia Esteve.
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De manera independiente, Delta, la socia del 49% de Ae
roméxico, también ha externado
su deseo de mantenerse.

La legislación mexicana obliga
a las aerolíneas a tener en un 51%
de su capital en manos mexica
nas o, por lo menos, el control en
manos mexicanas.

¿Por qué el interés por Ae
roméxico? Porque el mercado
corporativo y de viajes interna
cionales, pasando la pandemia,
va a reactivarse.

Aeroméxico ha visto el rebase

de Volaris y VivaAerobus, ambas aerolíneas de bajo costo,
las cuales pudieron adaptase rápidamente a las modalida
des de la pandemia.

Grupo Aeroméxico se reestructura bajo las obligaciones
del famoso crédito D1P Financing, por medio del cual ha
entrado el fondo de inversión Apollo Global Managment.
Se encuentra en una mediciación entre las partes llevadas
por el juez Sean H. Lañe, en la Corte de Quiebras de EU
para el Distrito Sur de Nueva York. La mediación entre las
partes y la reestructura de costos serán la clave.

ASPA (pilotos) y ASSA (sobrecargos) han preferido vender
sus derechos a privados y, así, obtener liquidez. Pero los
acuerdos de reestructura de costos con los sindicatos se
mantienen. Y el grupo de control mexicano busca quedarse
en Aeroméxico.

O
LOS MANTIENE CERRADOS SINDICATO DE
NAPOLEÓN
La empresa canadiense Americas Gold and Silver hace un
llamado de auxilio al presidente López Obrador. Desde el
6 de julio, la empresa que opera la mina de San Rafael, en
Cosalá, Sinaloa, acordó con el sindicato minero, encabe
zado por Napoleón Gómez Urrutía, quitar el bloqueo que
tiene año y medio. La Secretaría del Trabajo (Luisa María
Alcalde) concluyó la inspección y no existen riesgos de se
guridad industrial para el reinicio de operaciones. Sin em
bargo, el sindicato de Gómez Urrutia mantiene el bloqueo
buscando otras negociaciones.

La empresa canadiense, con razón, dice que primero se
abra la mina. En la mina San Rafael se produce zinc, plata
y plomo, y el grupo ha invertido 420 millones de pesos.
Su operadora canadiense cotiza en la Bolsa de Toronto y
Nueva York, y está desconcertada por el bloqueo, a pesar
de solventarse los temas de seguridad.
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1 Después de décadas de encabezar
•la industria de la fotografía, Kodak,

perteneciente a Essilor International, que
en México dirige Alejandro Rodríguez
Tabó, está en plena renovación. Acaba de
lanzar una línea de soluciones para la vi
sión. El enfoque es pasar de los lentes para
las cámaras a los anteojos, introduciendo
dos tipos de lentes Kodak: para personas
con presbicia, es decir, para la vista can
sada, que regularmente aparece entre los
4045 años; así como lentes de visión sen
cilla, para las personas más jóvenes pre
ocupadas por cuidar su vista. Con estas
opciones, la firma quiere hacerse notar
entre los consumidores que ya conocen a
la marca y ganar nuevos compradores.

2 Fibra Plus, que dirige Gustavo Tomé
•Velázquez, adquirió los derechos y

obligaciones del Fiso F/1868(l), uno de los
dos fideicomitentes propietario del 50%
del Fideicomiso Fundador y de control
de Fibra HD, que preside Héctor Madero
Rivero. Así, se convirtió en titular de de
rechos corporativos y económicos lo que
le dará la facultad para tomar decisiones
relevantes, como la designación de eje
cutivos estratégicos. La operación se hizo
¦ para facilitar la integración de ambas emi

soras, con un costo reducido para Fibra
HD y una menor dilución para sus tene
dores. Tomé es considerado un tiburón
de los negocios debido a inversiones que
otros pensarían demasiado arriesgadas.

3 La aplicación Clue, que codirige
•Audrey Tsang, tendrá una nue

va colaboración con L'Oréal, cuyo CEO es
Nicolás Hieronimus, para profundizar el
conocimiento sobre la relación entre la sa
lud de la piel y el ciclo menstrual. Esto por
que los cambios en la piel es una de las
categorías más rastreadas en la aplicación
Clue, la cual sirve para dar seguimiento al
periodo y tiene 12 millones de usuarios. Lo
que hará esta alianza es unir la experiencia
de ambas empresas, a través de dermató
logos, endocrinólogos y ginecólogos y per
mitirá que Clue desarrolle nuevo contenido
sobre estos problemas de la piel. Esta infor
mación nutrirá la enciclopedia de salud re
productiva de la aplicación.

4 En el sector turístico de México hay
•preocupación por el crecimien

to que está teniendo la pandemia por co
vid19. Lo anterior porque el cambio de
semáforos epidemiológicos a rojo podría

provocar cierres de establecimientos o lí
mites de aforo. Luis Barrios, presidente
de la Asociación Nacional de Cadenas de
Hoteles, fue uno de los primeros en seña
lar que con la vacunación y la promoción
del uso del cubrebocas es suficiente, por lo
que no hay necesidad de cerrar estable
cimientos en destinos como la Ciudad de
México. A esa voz se unión la propia Aso
ciación de Hoteles de la Ciudad de México,
a cargo de Rafael García, y otros presta
dores de servicios.

5 En los últimos meses la inflación a
•tasa anual se ha ubicado muy por

arriba, no sólo de la meta puntual, sino tam
bién del margen de tolerancia de Banxico,
gobernado por Alejandro Díaz de León,
de ahí que las nuevas acciones de comuni
cación de la política monetaria que estre
nará este jueves (publicar las trayectorias
esperadas para la inflación general y sub
yacente, así como identificar el sentido de
la votación de cada uno de los miembros
de la Junta de Gobierno) sin duda abonan
a la transparencia y rendición de cuentas
del banco, pero particularmente mejora
rán los mecanismos de transmisión de la
política monetaria a través del canal de la
generación de expectativas.
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Esto está grave,ya se
subieron las cementeras

"Líderes de acereras

y cementeras,
conscientes de

la gravedad del
asunto (del cambio
climático)ya
fomentan planes de
contingencia"
Quien esté libre de culpa,

que tire el primer ladrilo,
pero de su casa. Lo que

nos enseñaron es que deben ha
cerse con cemento y acero para
que duren. Así deben de ser las
habitaciones y los edificios en
China, en Estados Unidos y en
México.

El problema está en que el

cemento, el concreto y el acero
que suelen combinarse en estas
obras requieren de romper suelo
y montañas para obtener la mate
ria prima, calentarla quemando
lo que esté a la mano y entonces
ya, que cada quien vaya por su
costal o pida a domicilio su 'olla
revolvedora'.

No tendría mayor relevan
cia el proceso si ayer no hubiera
salido la ONU a aguar la fiesta.
Hacer todo eso sumado a lo que
hacen todos al pisar el acelerador
o comprar desechables, tiene el
mayor costo de todos.
"Los científicos están obser

vando cambios en el clima de la

Tierra en todas las regiones y en
todo el sistema climático, según
el último Informe del Panel In

tergubernamental sobre Cam

bio Climático (IPCC), publicado
hoy", advirtieron sus participan
tes, científicos que hoy en México
como en Estados Unidos, parecen
devaluados por políticos y filóso
fos de cafetería que lo saben todo.
En días en los que todos tienen

otra información, los datos de
verdad parecen irrelevantes.
Los que pueden comprobar

los miembros del IPCC que es
parte de la Organización de las
Naciones Unidas en la que par
ticipa México advierten de lo
siguiente:
"Habrá olas de calor cada vez

mayores, estaciones cálidas más
largas y estaciones frías más
cortas. A dos grados centígra
dos de calentamiento global, los
extremos de calor alcanzarían

Fecha: 10/08/2021

Página: 18

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 82,436

Página 3 de 13



con mayor frecuencia umbra
les de tolerancia críticos para la
agricultura".
Ahora mismo, dicen, ya pasa

mos del aumento de un grado
centígrado en promedio, de ahí
que no parece haber escape del
calor en las ciudades. Llegar a los
1.5 grados parece inminente e
inevitable. Lo único que podría
resolverse es no llegar a los dos
grados en donde cabría un mexi
canísimo *ya valió'.
7*

>̂
Si ustedes tienen edad sufi

ciente para pensar que van de
salida, descuiden. El problema
es para quien hoy tiene menos de
30 años de edad. Para sus hijos,
tal vez.

Líderes de acereras y cemente
ras, conscientes de la gravedad
del asunto (y de que sus empre
sas podrían 'derretir' su valor
si no hacen algo) ya fomentan
planes de contingencia, antes de
que el mundo se les vaya encima,
literalmente en este caso.

En Cemex, la responsabilidad
de este trabajo cae en los hom

bros de Vicente Saisó.
Él difunde que cada kilo de

cemento que entrega la compa
ñía requirió 15 por ciento menos
emisiones que aquellas requeri
das en 1990. Para 2025, que está
a la vuelta, la baja debe ser de 35
por ciento.
Su promesa es que con todo

lo que hacen desde ahora, para
2050 su concreto debe ser 'net
zero', un término cada vez más
frecuente en reportes financie
ros. Dicho de otro modo, significa
que lo que produzcan de gases
que dañen el planeta durante
su producción, será equivalente
a los gases dañinos que retiren
de la superficie terrestre y de la
atmósfera.

¿Cómo harán eso? Esta em
presa en particular cuenta por
ejemplo los combustibles que ya

no consume de Pemex y los cam
bia en sus hornos por desechos
que ya no llegan a rellenos sani
tarios. Llantas, zapatos, y la com
bustión de casi todo lo que pueda
quemarse sustituye el uso de gas
natural o al coque en un tercio de

la producción.
Luego, se ocupa de poner fin al

destino del bióxido de carbono

que esa quema genera de cual
quier modo con inversiones como
la que hizo en Carbón Clean, una
empresa de reciente lanzamiento
que posee una tecnología para
capturar ese desecho industrial.
En una tesitura similar está

GCC o Grupo Cementos de Chi
huahua, a cargo de Enrique Esca
lante, que es otra compañía que
participa tanto en México como
en Estados Unidos.

Su meta es llegar también al
'net zero' en su concreto para
2050, haciendo parada en 2030
con una baja del 22 por ciento en
sus emisiones de C02.
Hace tiempo que el tema de

sustentabilidad salió de las ofi

cinas de la planta baja, para ubi
carse en el centro de las finanzas
que controla el CFO en el consejo
de administración. Ya no es sola
mente un asunto de árboles, sino
de viabilidad de las empresas y de
la gente.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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FreshBooks, la nueva empresa unicornio
Hoy, FreshBooks, la firma tecnológica especializada en software de
contabilidad en línea, anunciará el levantamiento de una rondís de
inversión que le permitirá acumular 80.75 millones de dólares/de
financiamiento y 50 millones adicionales en deuda, lo que eleva
rían la valuación total de la compañía a más de mil millones efe dó
lares, con lo que ascenderá a la categoría de empresa unicornio.
La empresa canadiense, que encabeza Don Epperson¿ ade

lantó que esta última ronda de capital fue liderada por el inversio
nista Accomplice, además de JP Morgan, Gaingels, BMO, Manulife
yBarclays.
Con clientes en más de 160 países, en 2020 FreshBooks compró

a la mexicana Facturama, con lo que amplió su presencia en todo
el territorio nacional y ahora tiene previsto utilizar este capital para
impulsar sus áreas de ventas, marketing e investigación y desarro
llo, además de buscar adquisiciones estratégicas para expandirse a
otros mercados estratégicos.
"Para Freshbooks la digitalización de los sistemas fiscales y de

regulación en México se ha convertido en una oportunidad, pues al
ser una plataforma que opera y responde de forma inmediata, cu
bre las necesidades de sectores con bajos niveles de atención como
las Pymes, lo cual ha adquirido importancia en toda América La
tina a medida que otros países siguen el camino de cumplimiento
que ha tomado México, lo que incluye la 'tokenización' de factu
ras, registro centralizado de nóminas y cumplimiento mensual de
impuestos. Proporcionar a los clientes mexicanos un software con
esta capacidad es fundamental para FreshBooks, dijo Epperson.

Sucesión en la Concanaco
En donde se viven tiempos de campañas y elecciones internas es
en la ConcanacoServytur. Actualmente compiten tres candidatos
para suceder a José Manuel López Campos como presidente
del organismo, el cual agrupa a más de 700 mil comerciantes y
prestadores del país.
El aspirante que va muy aventajado, nos dicen, es Héctor Tejada

Shaar, quien ha recorrido más de dos terceras partes del país para
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reunirse con presidentes y consejeros de 27 estados. El exteso
rero de Concanaco y expresidente de Canaco León, ha mantenido
una gira de trabajo para escuchar las necesidades y demandas de
comerciantes y empresarios, que reclaman la falta de apoyo al em
prendimiento y la ausencia de modernización tecnológica.
Una de las demandas constantes que recibe Tejada Shaar es que

los comerciantes no quieren volver a cerrar sus negocios por una
tercera ola de Covid, ante lo cual propone habilitar el programa
"comercio seguro", en donde la higiene y seguridad de los clientes y
empleados es prioridad. Veremos qué tanto permean sus propues
tas entre los empresarios.

Fibra Plus y su integración con Fibra HD
Fibra Plus, que encabeza Gustavo Tomé Velázquez, adqui
rió el 50 por ciento del Fideicomiso Fundador y de control de Fibra
HD, con lo que ambos fideicomisos avanzan para combinar forta
lezas, capacidades y experiencia a fin de potenciar su valor para los
inversionistas.

Con esta operación, Fibra Plus se convierte en titular de los dere
chos corporativos y económicos del 50 por ciento del Fideicomiso
de Fundadores, los cuales incluyen, entre otros, el derecho a desig
nar al presidente del Comité Técnico de HD y un cierto número de
miembros del Comité Técnico de Fibra HD.

Nos cuentan que, de aprobarse totalmente la integración de am
bos negocios, el portafolio combinado estaría compuesto por al me
nos 58 propiedades. Actualmente, Fibra HD tiene 41 propiedades
con un capital contable de 3 mil 172.2 millones de pesos; en tanto,
Fibra Plus con 16 proyectos registra un capital contable de 6 mil 6.5
millones de pesos.
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Bancos ponen punto
final al outsourcing

Durante muchos años
el sector bancario fue
considerado uno de los

sectores mejor pagados para
trabajar y las prestaciones por
encima de la ley, capacitaciones,
servicios médicos, jubilaciones
de primera hicieron que en dé
cadas pasadas fuera el área en
que buscaban emplearse más
personas.
Hacer carrera en la banca era

la aspiración de muchos al ser
un empleo bien remunerado y
muchas personas buscaran inte
grarse desde sus prácticas profe
sionales, sin importar la carrera
que estudiaban; no hay que
olvidar que en algún momento
los directores, por ejemplo, de
dos grandes bancos eran inge

nieros, uno electromecánico y
otro industrial, que iniciaron
desde abajo en el organigrama
de las instituciones y un punto
adicional muy importante era el
pago de utilidades que podían
ser incluso superiores a lo que
ganaban en el año.
Luego llegó el outsourcing y

si bien seguían recibiendo pres
taciones y pago de bonos en
lugar de las jugosas utilidades
anuales, aunque con todas las
de la ley, muchos de los hoy ju
bilados consideran que ya no se
tenían los incentivos del pasado,
pero ahora con los cambios y
requerimientos exigidos en la
Ley de Subcontratación, todo
eso podría cambiar, al menos
en el tema de las utilidades que

siguen generándose cada año
y rompiendo récords, y aunque
los bancos cumplen en cierta
medida con el pago de este
derecho constitucional, no lo
hacen en las mismas condicio

nes del pasado ya que estaban
en otras empresas; hay bancos
que tenían registrados de forma
directa 1 o 2 trabajadores por
ejemplo y todos los demás re
portados como outsourcing.
Por eso una de las incógnitas

y dudas que tienen hoy los más
de 258 mil trabajadores de la
banca registrados es sobre este
tema, si al estar ya contratados
de forma directa alcanzarán
un mayor monto de las utilida
des que reporta la banca; por lo
pronto, varios bancos han ido
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anunciando estos cambios, Ba
norte, por ejemplo, dijo que no
tuvo ningún cambio ni impacto,
BBVA desde el primero de julio
pasado migró a 37 mil del es
quema de outsourcing a estar
de manera directa en la compa
ñía, respetando antigüedad y
prestaciones.
Gentera realizó también el

proceso para cumplir con los
requerimientos de la Ley de
Subcontratación para sus más
de 14 mil colaboradores de sus

cinco empresas que operan en
México y una Fundación, respe
tando también su antigüedad
y paquete de compensaciones
que excede el exigido por la
legislación, y desde luego otros
sectores financieros van en el

mismo camino de integrar a sus
trabajadores, lo que es positivo,
pero será el tema del reparto de
utilidades del siguiente año, que
ya no bonos de compensación y
eficiencia, que esperan cambien
verdaderamente, ¿será así?
Y en el otro lado de la mo

neda, la pelea por atraer a más
clientes a las bondades de los

pagos sin contacto aumentaría.
Santander México, Mastercard
y Getnet tienen la meta de que
1 de cada 3 transacciones sean
con esta tecnología en el 2025,
por lo que todas las taijetas del
banco serán emitidas con esa

técnica para esa fecha y se esti
man que sean alrededor de 30
millones de plásticos; hoy dos
millones de clientes ya tienen en

sus manos un plástico con esta
características. Mientras que
Getnet, que es ya el segundo
adquirente más importante del
país, aportará sus más de 250
mil terminales punto de venta
(TPV) colocadas, donde hoy un
80 por ciento ya acepta pagos
contactless y Mastercard apor
tará su plataforma de pagos,
ahora esperamos que esta forma
de pago se popularice entre los
mexicanos, que expliquen a
detalles los temas de seguridad
y veremos que los plásticos no
tengan que ser introducidos a
ningún lector y solo con acercar
el plástico a la TPV se procese
el pago, veremos si se difunde
como esperamos. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Para la segunda sesión de la semana, la atención de los participantes
financieros estará en intervenciones de miembros de la Reserva Federal,
expectativas y subastas de deuda; en México se tendrán disponibles
cifras del INEGI, reservas internacionales, ANTAD y subastas. Mientras que,
en Estados Unidos, se publicarán datos del optimismo de las empresas
y subastas. En Europa, también destacan indicadores de confianza.

MÉXICO
La información local dará

comienzo a partir de las 6:00
horas cuando el INEGI publique
los datos de la actividad industrial
por entidad federativa; la encues
ta de viajeros internacionales y
el registro administrativo de la
industria automotriz de vehículos
pesados.
Más tarde, a las 9:00 horas,

el Banco de México publicará el
saldo de las reservas internacio
nales al 6 de agosto. Una semana
antes, el principal activo del
banco central alcanzó 193 mil
424 millones de dólares.
A las 11:30 horas, el Banxico

realizará subastas de deuda del
Gobierno Federal, con una oferta
primaria de Cetes a plazos de 1,3,
6 y 12 meses; Bonos de Desarrollo
(Bonos M) a tasa fija con vigencia
a 30 años; Udibonos a plazo de 20
años y Bondes D a 1,2 y 3 años.
Durante el día, la ANTAD publi

cará datos de las ventas mismas
tiendas durante julio. El último
dato publicado por la Asociación
correspondiente al mes de junio

reveló que las ventas se contraje
ron 0.3 por ciento.
Además, la Secretaria del

Trabajo tiene programado dar
a conocer datos de los salarios
nominales durante el séptimo
mes del año.

ESTADOS UNIDOS

Se tendrá información a partir
de las 6:00 horas con los datos
de la Asociación Nacional de
Negocios Independientes (NFIB)
que publicará el optimismo de
las empresas pequeñas durante
julio; analistas consultados por
Bloomberg estiman que este
indicador ronde los 102 puntos,
contra 102.5 unidades observa
das un mesantes.
A las 7:30 horas, la Oficina de

Estadística del Trabajo tendrá
disponibles datos de la producti
vidad no agrícola.

EUROPA

Destacan las cifras sobre la
confianza del inversionista en

Alemania y en la Zona Euro en
agOStORubén Rivera
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Banxico continúa impulsando la
transparencia con gran determinación

El Banco de México pu
blicó el jueves pasado un
comunicado anunciando

dos modificaciones a su política
de comunicación que entrarán
en vigor pasado mañana: (1)
Banxico publicará sus trayec
torias pronosticadas para la
inflación general y subyacente
para los siguientes ocho trimes
tres como lo hace actualmente
en el Informe Trimestral, pero
ahora en cada reunión de polí
tica monetaria; y (2) se dará a
conocer la decisión por la que vo
taron cada uno de los miembros
de la Junta de Gobierno en el

comunicado que acompaña cada
decisión de política monetaria,
en lugar de que se conozca hasta
la publicación de las minutas,
dos semanas después de que se
da a conocer la decisión. En este

sentido, no puedo estar más de

acuerdo con estas dos medidas,
que sin duda abonarán a mejorar
la transmisión de la política mo
netaria en nuestro país. Como
lo he expresado anteriormente
en este espacio, considero vital
la publicación de los pronósti
cos de inflación del propio banco
central, sobre todo que ahora se
encuentra en un régimen de 'ob
jetivo de pronóstico de inflación'
o 'inflation forecast targetting'
("Sobre la comunicación del
Banco de México", 6 de julio).

Sin embargo, esto no es todo
lo que la Junta de Gobierno y el
staff de nuestro Instituto Central
está llevando a cabo para con
tinuar con el proceso de mejora
en la transparencia, que empezó
hace más de veinte años y que
el gobernador Díaz de León ha
liderado con gran determina

ción en estos últimos años. Hace

algunas semanas, el Banco de
México publicó el libro titulado
"Instrumentación de las opera
ciones monetarias, cambiarías y
de administración de reservas del
Banco de México" y en breve pu
blicará junto con el Museo In
teractivo de Economía (MIDE) ,
tres volúmenes con una serie de
lecturas sobre los temas más rele
vantes de la economía mexicana,
editadas por el subgobernador
Jonathan Heath y en donde par
ticiparon expertos en dichos te
mas, tanto del Banco de México,
como de otras instituciones pú
blicas y privadas. En su momento
escribiré sobre estas lecturas,
cuando se publiquen. Así, haré
una breve reseña sobre el libro

de operaciones de banca central,
que pueden "bajar' directamente
de esta dirección URL
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https://www.banxico.org.
mx/publicacionesyprensa/e
library/d/%7BBEDlA837
28607617BAC64F5A9648

DF73%7D.pdf#pagel8).
Considero que este documento

de 244 páginas es el esfuerzo
más relevante y completo que ha
hecho nuestro Instituto Central

para dar a conocer con lujo de
detalle la manera en la que se
lleva a cabo la conducción de la

política monetaria "a nivel de
cancha". ¿A qué me refiero? A
que existe una gran cantidad de
libros de texto que explican los
fundamentos de la banca central

y la política monetaria. En estos
libros se tocan temas torales
como los objetivos e instrumen
tos de los bancos centrales y el
canal de transmisión de la polí
tica monetaria, entre otros. Sin
embargo, considero que la ma
yoría se quedan cortos cuando
intentan explicar la liga entre el
banco central y la economía 
vía el sistema financiero, así
como en los temas relacionados

con la política cambiaría. Pero
lo que considero que es todavía
menos común, es que lleguen a
tratar temas relacionados con las

reservas internacionales, ya no
se diga sobre su administración.
Así, seis experimentados y ex

perimentadas economistas del
Banco de México se dieron a la

tarea de redactar con gran rigu
rosidad y a la vez, con un afán
y tono didáctico, tres capítulos
que ofrecen luz sobre los temas
que rara vez tratan los libros de
texto. Jaime Acosta, Rodrigo
Cano, Gerardo García, Óscar
Palacios, Andrea San Martín y
Claudia Tapia, a quienes tengo
el gusto de conocer desde hace
casi dos décadas y a quienes res
peto profesionalmente y estimo
personalmente, dedicaron 87
páginas (35.7 por ciento) a ha
blar sobre la instrumentación de

la política monetaria, 53 páginas
(21.7 por ciento) a la instrumen
tación de la política cambiaría y
76 páginas (31.1 por ciento) a
platicar sobre la administración
de reservas internacionales (en

las 28 páginas restantes se en
cuentran el índice, el prólogo, las
conclusiones y un glosario).
El prólogo es del gobernador

Díaz de León, quien con maestría
da un recuento breve sobre los
inicios de la banca central en el

mundo desde el Sveriges Rik

sbank (banco central de Suecia)
a finales del siglo XVII, hasta
los bancos centrales de nuestros

días y como han ido evolucio
nando sus funciones y objetivos,
para dar entrada a las operacio
nes de banca central, con las que
da cumplimiento a dichos objeti
vos. Destaco también que el libro
está dedicado a dos personas a
quienes tuve el honor y privile
gio de conocer: Javier Duclaud
González de Castilla y Juan Pé
rez Porrúa, que desafortunada
mente ya no se encuentran con
nosotros físicamente, pero que
sus ideas, hechos y enseñanzas
están plasmadas en la operación
de nuestro Banco de México, así
como entre quienes ahí laboran
actualmente y quienes tuvimos
la honrosa oportunidad de tra
bajar para esta gran institución,
pilar de la estabilidad macroeco
nómica de nuestro país.
* El autor es director general adjunto
de Análisis Económico, Relación con

Inversionistas y Sustentabilidad de Grupo
Financiero Banorte, presidente del Comité
Nacional de Estudios Económicos del IMEF

y miembro del Comité de Fechado de Ciclos
de la Economía Mexicana.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.

Fecha: 10/08/2021

Página: 6

Area cm2: 408

2 / 2

Columnas Económicas

Gabriel Casillas, Perspectiva Global

Gabriel Casillas

Costo: 90,902

Página 11 de 13



Hoy, la Corte y el Tribunalya no son los mismos

El pasado 26 de julio publiqué en este espacio
un artículo que titulé: "No habrá extensión de
mandato en la Corte".

En ese texto argumenté las razones que, a mi juicio,
hacían impensable que ocurriera dicha extensión.
Le comenté las razones por las cuales ese hecho se

ría inaceptable para el ministro presidente, Arturo
Zaldívar, así como la posible votación cuando el tema
se discutiera en el pleno.
Le expliqué que habría dos escenarios: un 110 por

la inconstitucionalidad del artículo transitorio o un

101 en caso de que la ministra Yazmín Esquivel vo
tara a favor.

Hoy ya sabemos que no habrá extensión de man
dato, independientemente de la votación. Zaldívar la
rechazó.
El ministro presidente de la Corte presentó el 15

de junio pasado una consulta al pleno de la Corte
respecto al tema. Por sorteo, el ministro Fernando
Franco fue el encargado de presentar la ponencia re
lativa a ese punto.
Se esperaba que la sesión del pleno en la que se de
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batiera el tema ocurriera en el mes de agosto. Ayer
trascendió que la ponencia de Franco está por decla
rar inconstitucional el artículo transitorio, aunque
no se definió la fecha de la reunión.

Zaldívar sabía que, en la votación del pleno, se defi
niría la inconstitucionalidad de la extensión de man

dato y por lo tanto él ya no tendría que renunciar a
esa prerrogativa.
Así que resultó sorpresivo que 113 días después

de que se aprobó en el Senado el artículo que le daba
dos años más de presidencia, Zaldívar haya optado
el viernes 6 de agosto por rechazarla públicamente
cuando había señalado que sería el pleno de la Corte
el que resolvería.
Declinar implicó establecer una línea clara frente

a la Presidencia de la República. Esperar la resolu
ción del pleno hubiera sido más sencillo y de menor
costo.

Tres días antes, el martes 4 de agosto, 5 de los 7 in
tegrantes del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, la máxima autoridad judicial en mate
ria electoral, decidieron algo inédito: remover al pre
sidente, el magistrado José Luis Vargas, y nombrar a
un sustituto, el magistrado Reyes Rodríguez.
Ayer, Reyes Rodríguez renunció a la presidencia

del Tribunal y señaló que debe haber una votación
en la que estén todos presentes, incluyendo a los ma
gistrados José Luis Vargas y Mónica Soto, quienes no
estuvieron en la votación del martes pasado.

Ese hecho muestra el intento de conciliación, pero
no cambia lo básico: que cinco magistrados decidie
ron deponer a Vargas.
Antes de los hechos de la semana pasada, el presi

dente de la Corte esperaba la resolución del pleno,
que se daría en algún momento de agosto y los magis
trados del TEPJF confiaban en el control que ya ejer
cían sobre el presidente del Tribunal.
Algo ocurrió en el camino que cambió las cosas.
En el Poder Judicial a veces los tiempos son muy di

ferentes a los que se presentan en otros ámbitos de la
vida pública mexicana, son mucho más lentos.
Por eso, cuando, en cuestión de días, se produce

una sacudida como la que presenciamos, es muy difí
cil imaginar que se trate de una mera coincidencia.
A mí me parece una reverenda tontería aquel ada

gio que dice que en política no hay coincidencias.
Claro que las hay y muchas.
En este caso, sin embargo, hay elementos que ha

cen pensar que se trata de hechos conectados.
Desconozco si los magistrados hablaron previa

mente con el ministro Zaldívar. No tengo ninguna
evidencia de ello.

Pero, al margen de ese hecho, el resultado es que,
por las decisiones tomadas en la última semana, la
independencia y autonomía del Poder Judicial en
México, tuvieron un punto de inflexión.
Hoy la Corte y el Tribunal ya no son los mismos.

Para bien de México.
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A partir de hoy martes 10 de agos
to, América Móvil podrá ajusfar las
tarifas que cobra a las empresas
que le compiten y que utilizan su in
fraestructura para ofrecer servicios

de banda ancha a los clientes finales, anunció
el órgano regulador.

Esta libertad tarifaria fue autorizada al agen
te preponderante la semana pasada por el ple
no del Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFTj específicamente en 52 municipios del país.
El presidente del IFT, Adolfo Cuevas asegu

ra que Telmex, Telcel y Telnor no podrán "estran
gular" a sus competidores porque se mantienen
más de 100 medidas asimétricas.

Sin embargo, estos últimos advierten que la
empresa dominante podrá utilizar las tarifas co
mo una barrera para desplazar a sus competi
dores, tal como lo ha hecho en el pasado.

De hecho, aseguran los operadores que esta
decisión reducirá la oferta de servicios de ban

da ancha fija para, al menos, seis millones de
hogares. Hay dos perspectivas radicalmente di
ferentes sobre la libertad tarifaria. La del IFT y la
de los competidores del Agente Económico Pre
ponderante en Telecomunicaciones.
El IFT dice que la Libertad tarifaria se basó

sólo en la modificación de una de las 100 me

didas asimétricas impuestas a América Móvil.
La industria y los expertos aseguran que en

realidad no es una modificación, sino la elimi
nación de una medida asimétrica fundamental.

Se trata, dicen, de la desregulación del

operador que controla el 60% del sector de
telecomunicaciones.

El IFT señalan sus detractores utiliza un so

fisma para hacer creer una cosa distinta a la
realidad.

La realidad es que el IFT, decidió desregular
al preponderante sin demostrar la existencia de
competencia efectiva como lo marca la Ley Fe
deral de Competencia Económica ni verificar
que ha cumplido con sus obligaciones.

El IFTen voz de su presidente interino, Adol
fo Cuevas dice que realizaron la modificación
de una "subespecie" de la desagregación del
bucle porque "nos dimos cuenta que hay as
pectos de la regulación asimétrica que no están
siendo útiles en tanto no son eficaces y no cum
plen un propósito valioso para la competencia
y solo son una carga para el sector, para Telmex
y sus competidores y para el IFT".

La Canieti advierte que el Servicio de Acceso
Indirecto al Bucle (SAIB), es un insumo esencial
que permite a los competidores del preponde
rante, extender la oferta de servicios de banda
ancha fija, incrementar las opciones para los
usuarios y crear un ambiente más competitivo.
Argumentan que la libertad tarifaria para

América Móvil dificultará aún más el uso de
la Oferta de Referencia para la Desagrega
ción del Bucle Local (Oreda), donde la empre
sa preponderante, ha obstaculizado el acceso
al SAIB.

Tan sólo en el último añoaseguran, el 80%
de las solicitudes de desagregación fueron re

chazadas u objetadas.
Después de siete años, las conexiones de

banda ancha fija a través del uso de la Ofertas
de Referencia representan menos del 0.039%
del total de conexiones activas en el país.

Y no se utilizan por falta de interés, sino por
que la autoridad no supervisa a la empresa pre
ponderante, ésta no cumple y además obstacu
liza y rechaza las solicitudes.

Por eso es que consideran como un argumen
to falso del IFT que diga que tuvo poca efecti
vidad, cuando su principal interés debiera ser
que las ofertas mayoristas se utilicen.

La presunta poca efectividad de una medida
no es razón para relajarla, sino para reforzar
la, apuntan.
Tales son los principales argumentos y con

traargumentos de autoridades y operadores y
expertos.

Es la libertad tarifaria y las dos visiones de las
partes involucradas.
Atisbos
REFORMA ELÉCTRICA.Ayer se publicó la pri
mera sentencia contra la reforma a la Ley de In
dustria Eléctrica que promueve el presidente An
drés Manuel López Obrador. El juez resolvió a
favor del sector privado.
APP Lanzan Adelita Sindelito la nueva apli

cación del Consejo Ciudadano para la Seguri
dad y Justicia de la Ciudad de México.
Ofrece a la ciudadanía eliminar barreras en

la presentación de denuncias, con el apoyo tec
nológico de Facebook Messenger.
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as expectativas para la zafra 2020/21, de acuerdo a datos de! Comité NacionalL para el Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar (Conadesuca), es de ó. 14
millones de toneladas

De acuerdo al reporte del Departamento de
Agricultura de Estados Unidos (USDA por su
sigla en inglés) se prevé un aumento de la
producción mundial de azúcar de 6 millo
nes de.toneladas para alcanzar 1 86 milla
nes, siendo los principales productores los
países de la Unión Europea, India y Tailan
dia1^ i||mpensando con creces la caída de
la producción en Brasil.
Se prevé qué el consumo aufñSite aun

nuevo récord debido al crecimiento en los
mercados tales como China e India.

En @1 caso de Brasil, Su producción re
gistrará una caída del 5% para ubicar
se en 40 millones de toneladas de acuer
do a los datos del USDA; a consecuencia
del clima desfavorablemente seco y una al
ta incidencia de incendios en los campos,
provocando una baja en los volúmenes de
producción.

Conjuntamente, el alza constante en los
precios dg los cereales observado en los
iltimos meses y alentado por la refsjroer
siqh ¦ J| sujgferFi ci SftBBB 55E destinadas
a la producción de caña de azúcar hacia
la siembra de soya y maíz.
Si bien d esperaba que debido a la

pandemia los productores destinarán más
Caña a la producción detetanol, conside
rando el incremento en el precio dedos
energéticos observad® en los últimos me
ses, el panorama indica que la proporción
de caña destinada <j;etanol sea similar al
año anterior.

Durante el año pasado, los precios inter
nacionales de azúcar,se Rieron afectados
por la pandemia actual.
En particular, los precios indicativos

de biocombustibbasfueron los principales
afectados justo después del inicio de 1a:
pandemia.

La demanda deaétanol y otros combusti
bles se vieron afectados debido a una me
rior actividad económiccá:¡
Sin ettibargo, durante la primera par

te de 2021, los precios mostraron una im
portante recuperación presionados al alza
por un decremento en la producción de la
Unión Europea, Rusia y Tailandia.
Aunado a esto, las condiciones climáti

cas::® Sudamérica han sido más secas de
lo esperado, por lo q¡»© podría impactar en
el rendimiento de la producción en Brasil; y
ante la recuperación económica global, los

precios de biocombustibles han presentado
una clara tendencia al alza.

Los precios seguirán siendo presionados
al alza por maytpas incrementos del petró
leo internacional.

El fortalecimiento del red brasileño: fren
te al dólar ha sido un factor fj'ue favorece la
Cotización del pretífe internacional de refe
Alicia del azúcar, itiisrrto que se ubicó fn
jjl nfíél más elevado desd#abril de 201 7.
Las expectativas para la zafra

2020/21, de acuerdo á datos del Comité
Nacional para el Desarrollo Sustentable dé
la Caña de Azúcar (Conadesuca), es de
6.14 millones de toneladas. Esto represen
ta un incremento de 1 6.3% respecto a lo
qusse obtuvo en el ciclo 2019/20.

Debido a: una mejora en las condicio
nes: climáticas, se espera que tanto los niw
les de producción de azúcar como el ren
dimiento en campo, sea superior a la zafra
anterior.

A pesar de una disminución importan
te en el inventario nacional de azygar, por
los daños'ocasionados por las sequías, el
incremento en la produegión compensa
rá proporcionalmitite la disminución #¡l
inventarios.

5%
CAERA

la producción
brasileña del

Endulzante en el
actual ciclo.
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Ala que leestá yendo bien despuéftde la tormenta del
año pasado es;a Tyson Foods. Resulta que aumentó sus pro
K '"Tr "SglriJisos |ISrci año fiscjj 2ü21 Bep daM#
tar ganancias trimestrales superiores a lasesperadas, debido
a la fuerte demanda de si# productos de carne de vacuno
por parte de lós restaurantes y hoteles estadounidenses que re
anudan SCj actividad.

La demanda acumulada de los consumidores en busca de

restaurante tras la relajación de las restriccione&del Covid19
ha impulsado las ventasde los empacadores de carne de Es
tados UBc • n< ii ntwi ® Hn benefi¿feB) de fe »:lc®
exportaciones.

Tyson ha aumentado la producción de carne de vacuno
para satisfacer la fuerte demanda de productos de mayor ca
lidad, según la empresa. Su negocio de carne de cerdo, sin
embargo, está lidiando con un suministro limitado de cerdos
estadounidenses.

«ventas totales delSfcstBinalizcjfefJ 3 de
taron a 12,480 millones de dólares, frente a los 10,020 milla
nes del año anterior.

El organismo de vigilancia del cibérespaciochinoinfor
mó que las autoridades han detenido q <f§fca de 59 perso
nas y han incautado más de 25,000 cámaras web controla
das, dice, ¡legalmente en el marco de una campaña COntra
el voyeurismo.

La Administración del Ciberespacio de China, ¡Unto con
otros organismos gubernamentales, como el Ministerio de Indus
tria y Tecnología de la Información, el Ministerio de Seguridad
Pública y la Administración Estatal de Regulación del Mercado,
iteBifi'#Hs esfuerzos parcBprirmr las condiHsis voyeurist^M
incluido el "comercio de videos privados".

Las plataformas de conten ido en línea, incluyendo Baidu,
Tencenty Alibabas UC Brosvser han " limpiado" más de 8,000
piezas de información voyeurista ilegal y han castigado a 1 34
cuentas ilegales.

Plataformas de comercio electrónicocomoJD.com, Taobao
de Alibaba y Xianyy retiraron de la red un total efe 1,600 cá
maras que se habían anunciado#vendido ¡legalmente.

Merida Merger Corporation I, un vehícuJode adqo:KHón
de propásitdispeJil (SPACM y Leafly Holdings pbhean coriM

binarse en un acuerdo qug le dará a la segunda, empresa de
cannabis con sede en |a ciudad de Seattle, la posibilidad de
listarse en Bolsa.

La transacción valorará a laempresa combinada en una va
loración empresarial de 385 millones de dólares.

Se esperwullas accionisK dBeaf®#j£jfP>jlH Jedor
del 72% de la compañía combinada sobre una base proforma
al cierre, asufniendo que la compañía recibe el 100% de los iír
cpBos que actuaj^HJse encHntran en fideicomiis,
Mérida : : H i el nombre Le Hy sa*f| ra hR sus ¡ac

ciones ordinarias se incluyan en el NASDAQ con el símbolo de
cotización "LFLY".

La compañía emplea actualmentea cerca de 160
empleados

Fibra Plus adquirió la totalidad de Fiso F/1 868( 1), uno de
k&xi: • idisi i iHit» pnpietaitaM •5(J% de I : • HID; con
lQ«¡«te>s fideicomisos ¡nrRbíliaric^fflanzan ei^Mjro
pósito de fusionarse.

Esta adqutjjgión tiene como propósito facilitar la integración
de ambas emisoras, con la prioridad de generarle valor a los
inversionistas de Fibra HD.

Se realizó con el único objétíyo de habilitar la posibilidad
de poner a consideración dé.los tenedores de Fibra HD la
oportunidad de llevár a cabo la combinación de negocios me
diante la realización de la oferta, con un costo reducido para Fi
bra HDy una menor dilución partí sus tenedores.

Los efectos económicos de la pandemia han sido muy
agresivos principalmente contra las pequeñas"/ medianas em
presasen México, muchas de las cuales ha tenido queeerrar
la cortina permanentemente.

Ante ello, eBfafesBanderas han peo : < isSps i >ro
gramas para rgssrtir la situación de pequeños y medianos
empresarios.

Este martes, ION Financiera, anunciará el lanzamiento de
•un programa de apoyo a PyMes, así como del cambio de ima
gen, migrandoésta, ¡unto @gn w modelo de negocio hacia
una dirección rriás digital en el mediano plazo.

Al cierre del segundo trimestre de este año el portafolio
gerBfJiH@bfiiSncfcmosti''^^H|ieiitodel Bft
frente al mismo período del año anterior.
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No dejes que tus
finanzas sean una
fuente de estrés
para ti y tu familia

(primera de tres partes)

Muchas veces nos preocu
pamos por nuestra salud
física, pero olvidamos
por completo la salud
mental, que también es

sumamente importante. Tristemente, una
de las fuentes más importantes de estrés,
para muchas personas, tiene que ver con
el dinero y nuestra situación financiera.

Así, hay mucha gente que está muy pre
ocupada por sus deudas o sienten una gran
culpa cada vez que se compran algo que
les gusta, porque saben que no lo podrán
pagar. Otros se sienten presionados siem
pre que sucede algún imprevisto, que aprie
ta aún más su frágil situación. Por otro lado,
la principal causa de los conflictos de pare
ja tiene que ver con asuntos de dinero y con
metas que no están alineadas entre ambos.

Nuestra relación con el dinero
La manera como manejamos nuestras fi
nanzas personales tiene que ver con lo
que aprendimos en casa. Con la relación
que desde pequeños aprendimos a esta

blecer con el dinero. En ese sentido yo fui
muy afortunado, porque aprendí de ejem
plos contrastantes.
Mis abuelos eran sumamente ordena

dos, hacían un presupuesto y no tenían
deudas. Usaban tarjetas de crédito, pero
como medio de pago: siempre las liqui
daban totalmente cada mes y no paga
ban intereses. En cambio, con mis padres
era diferente: no tenían ningún control so
bre su dinero y cada vez que llegaba el
estado de cuenta de la tarjeta de crédito
había gritos y reclamos. Me fue fácil dar
me cuenta del tipo de relación con el dine
ro que quería tener. Quizá por eso, junto
con otras enseñanzas, entendí la impor
tancia de ahorrar y de no pedir prestado.
Otras personas, sin embargo, mane

jan sus finanzas desde el miedo o desde
la culpa. Algunos tratan de evadir o ig
norar estos sentimientos, en lugar de en
frentarlos. Esto les impide tomar decisio
nes inteligentes y facilita perder el control.
Algunos de los signos son:

Tu dinero se te va de las manos más rá

pido de loque llega.
*Todo el tiempo esperas que finalmen

te llegue el pago de tu siguiente quincena.
*S¡ perdieras tu trabajo, no podrías

pagar tus facturas de este mes.
*No tienes nada ahorrado, ni siquiera

para una emergencia. Piensas que para
eso sirven las tarjetas de crédito.

*Un imprevisto simple como una gote

ra en la casa, o una reparación del auto,
causa un gran desequilibrio en tus finan
zas personales.
*Nunca tienes dinero para darte un

gusto; si quieres comprar algo para ti, tie
nes que usar tarjetas de crédito.

*Aceptas las ofertas de créditos que te
envía el banco, sin conocer sus condicio
nes financieras.
* Si llegaras a faltar, tu familia ten

dría que depender de alguien más pa
ra sobrevivir.
Tomar decisiones desde el miedo nos

hace vivir al borde del precipicio, lo cual
genera más miedo. No sabemos que po
demos tomar control de nuestro dinero

porque nunca lo hemos tenido: nuestros
padres tampoco lo tuvieron y eso es lo
que vivimos desde niños.

Entonces, no tenemos ninguna red de
seguridad, ni aprendemos a tomar con
trol de nuestro flujo de efectivo. Pensa
mos, simplemente, que así es la vida.
La realidad es que siempre podemos

aprender a cambiar, desde adentro, la
manera como nos relacionamos con el di

nero. Esto no se logra de la noche a la ma
ñana: se hace poco a poco, con cambios
pequeños pero constantes y en la dirección
adecuada. Esto empieza por aclarar nues
tras prioridades: las cosas que en verdad
son importantes para nosotros. También
por aprender que si nosotros no aprende
mos a tomar control de nuestro dinero, éste
seguirá controlando nuestras emociones.

En las siguientes entregas hablaremos
más acerca de cómo mejorar nuestra re
lación con el dinero y cómo evitar, por lo
tanto, que nuestras finanzas sigan siendo
una fuente de estrés.
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Ímpetu
Económico

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

La pobreza y el rollo
de los otros datos
A propósito de una pregunta sobre los datos en ma

teria de pobreza durante 2020 publicados por
el Coneval, el presidente López Obrador dedicó
cerca de quince minutos a dar su visión sobre lo
que ocurrió en nuestro país en el rubro de pobre

za. Su primera reflexión se enfocó a justificar los resultados en
función de la caída histórica del PIB de 8.5%, respecto de la
que enfatizó que ello no sucedía desde 1930, que pegó a di
versos sectores de la economía, pero que afortunadamente ya
estamos en recuperación.

Llama la atención que ahora utilice como justificante la caí
da del PIB, cuando al cierre del primer trimestre de 2020, se
jactaba que la caída del PIB respecto al cuarto trimestre de
2019, había sido menor que la caída observada en el primer
trimestre de 1995, durante el gobierno del presidente Zedillo,
o en el primer trimestre de 2009, bajo la presidencia de Feli
pe Calderón . Obviamente hay que recordar que en aquellos
días de abril, el presidente López Obrador se jactaba de con
trolar muy pronto la pandemia, un catastrófico error de cálcu
lo apoyado en la irresponsable y miope asesoría del subsecre
tario Hugo LópezGafell.

Luego, dijo que "debe modificarse la forma de medición so
bre el bienestar, no depender todo solo con indicadores eco
nómicos, yo tengo por ejemplo mi manera de medir, ahora sí
que tengo otros datos". Presumió por ejemplo que se ha incre
mentado el salario en términos reales, casi 50 por ciento. Bien
valdría la pena recordarle al presidente que por un lado, que
ante la falta de un conjunto de políticas orientadas a proteger
el mercado laboral y ayudar a las personas en situación vulne
rable ante la inminente pérdida de ingresos provenientes del
trabajo, hoy siguen en situación de desempleo cientos de mi
les de mexicanos que a principios de 2020 contaban con un
empleo formal.
También es importante que alguien le haga ver que con

forme a los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares 2020 reportados hace apenas algu

nos días por el Inegi, el ingreso de los 35.7 millones de hoga
res de México se redujo entre 201 8 y 2020 en 5.8%, pero
que los ingresos provenientes del trabajo cayeron en 10.7%.
Ahora, el presidente presume los recursos que se destinan

ahora a los programas que su administración lanzó en sustitu
ción de los esquemas de apoyo previstos anteriormente dentro
de los programas ProgresaOportunidadesProspera, sin em
bargo, es evidente que no existe una evaluación seria den
tro de su administración sobre la eficiencia de sus programas
de apoyo.

Hace unos días, en un muy bien documentado y explicado
artículo, el anterior titular de Coneval, Gonzalo Hernández Li
cona, demostró cómo los hogares más pobres, ubicados en
los primeros dos deciles, es decir, los aproximadamente 7 mi
llones de hogares con menores ingresos, recibieron en 2020
menos recursos a partir de los programas gubernamentales en
comparación con lo que recibieron en 201 8, cuando aún es
taba vigente el programa Prospera.

Ello, mientras que los hogares ubicados en los tres deciles
de ingresos más altos, es decir, los aproximadamente 11 mi
llones hogares de mayores ingresos incrementaron de mane
ra notoria su ingresos provenientes de programas de apoyo
del gobierno. Lo que evidentemente no contribuye a que se re
duzca la situación de pobreza que enfrentan los hogares en
los deciles de ingreso más bajos.

En el mismo sentido, parece mentira que nadie le informe al
presidente que el número de mexicanos con carencia por ac
ceso a los servicios de salud se incrementó de 20.1 millones

de 35.7 millones de personas, lo que exhibe con absoluta niti
dez el fracaso absoluto del modelo de servicios de salud para
las personas más vulnerables a partir de la desaparición del
Seguro Populary su reemplazo por el Insabi.

Está claro que el enfoque empírico del presidente no resis
te cualquier evaluación seria, por más simple que esta sea.
Mientras él se ufana de tener otros datos, millones de hogares
viven nuevos días de zozobra.
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Despegues

y Aterrizajes
Rosario Avilés

raviles0829@gmail .can

Investigación de acci
dentes v autonomía
Uno de los más importantes temas que el

sector transporte aéreo nacional ha solici
tado desde hace décadas como política
pública, ha sido la creación de una enti
dad autónoma de investigación y dictami

nación de accidentes de aviación, fuera de la influen
cia directa de la autoridad aeronáutica (la Agencia
Federal de Aviación Civil, antes DGAC), ya que di
cha dependencia no puede ser juez y parte en el mo
mento en que se está determinando la causa proba
ble de un accidente y los factores que han contribuido
a provocarlo.
La razón es simple: en prácticamente todos los

casos de accidentes o incidentes graves de avia
ción, se encuentra implicada, de una forma o de
otra, la acción de las autoridades, sea por omi
siones en la normatividad, negligencias o incom
petencias en el momento de la supervisión de las
aerolíneas, por falta de un sistema que garantice
la seguridad operacional o de la infraestructura de
apoyo, etc.
Cuando fallan una serie de factores que dan por

resultado un accidente, lo más probable es que hubo
problemas en la aplicación de los estándares y nor
mas con que se rige un sector que no en balde es el
medio de transporte más seguro del mundo, al grado
que en el 2020 sólo hubo 5 accidentes fatales en to
do el mundo. Y lo es porque los pasajeros son lo más
valioso y sus vidas y las de los tripulantes, así como
de otros posibles daños personales en el entorno, son
la prioridad del sistema.
De ahí las auditorías que realizan periódicamen

te tanto las autoridades de aviación de Estados Uni

dos (FAA), a los países cuyas aerolíneas vuelan a su
territorio, como la Organización de Aviación Civil

Internacional (OACI) a todas las naciones signata
rias, para estar seguros de que las agencias de avia
ción internas siguen los lineamientos que con tanto
esfuerzo la industria ha ¡do desarrollando, las cua
les, por cierto, son resultado de la investigación de
accidentes e incidentes graves de aviación ocurridos
con el paso de los años, lo que ha arrojado miles y
miles de recomendaciones, reglamentaciones y po
líticas adoptadas por los países, las armadoras de
aviones, los aeropuertos y demás agentes involucra
dos en el sector.

Durante muchas décadas, México tuvo a la direc
ción de investigación y dictaminación de accidentes
de aviación como un brazo más de la DGAC, sin
presupuesto y con muy escasos recursos y apoyo. El
resultado es que los dictámenes jamás pudieron ir
muy lejos en la determinación de responsabilidades
internas de los jefes de los investigadores y la pro
bable intervención de otros agentes judiciales sólo
complicaban las cosas, porque la premisa de la in
vestigación de accidentes es evitar que estos even
tos se repitan, no perseguir a eventuales culpables.
Hoy, por fin, la Secretaría de Comunicaciones y

Transportes decidió sacar del ámbito de la AFAC es
ta importante función y ubicar la dirección bajo la
autoridad directa de la Subsecretaría del Transpor
te. Lo ideal es que sea una comisión autónoma pero
por algo se empieza y ojalá que doten a este nuevo
ente de presupuesto suficiente, porque de la necesi
dad de recursos también nace la falta de eficacia.

Por lo pronto, el acuerdo está listo, la Cofemer
ha dado su beneplácito y ya sólo falta su publica
ción. Nos urge una autoridad profesional en este
aspecto.
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Semana cargada de
datos económicos
La agenda económica de esta semana está car

gada de eventos importantes en la agenda eco
nómica de nuestro país incluyendo la decisión
de política monetaria de Banco de México y las
cifras de empleo del IMSS de julio para el jue

ves; la publicación de los datos de Producción Indus
trial de junio el miércoles; los resultados de las nego
ciaciones salariales de julio el martes; y la inflación de
julio que se publicó ayer lunes.
En el caso de la inflación, ésta registró un incre

mento mensual de 0.59%, ligeramente por arriba del
consenso de 0.56%; mientras que el dato de infla
ción subyacente fue de 0.48%, en línea con el con
senso. Con estas cifras, la inflación anual se redujo
de 5.88% en junio a 5.81 % en julio pero la inflación
subyacente se incremento de 4.58 a 4.66 por ciento.
Ambas cifras se mantienen considerablemente

por arriba del intervalo de tolerancia establecido por
Banxico; lo cual ha llevado al mercado a descontar
que el banco central incrementará su tasa de interés
de referencia en su reunión del jueves en un cuarto de
punto para ubicarla en 4.50 por ciento.
La decisión vendrá acompañada de una nueva po

lítica de comunicación, anunciada por Banxico la se
mana pasada, en la que se ampliará la información
que acompaña a la decisión de política monetaria
para incluir una actualización de los estimados de
inflación y se dará a conocer el sentido del voto de
cada uno de los integrantes de la Junta de Gobierno
sin tener que esperara la publicación de las minutas.
Esta iniciativa permitirá al mercado generar una me
jor estimación de la trayectoria futura de la política
monetaria.

Para las cifras de empleo del IMSS de julio, a pu
blicarse también el jueves, el mercado está anticipan
do un incremento de 65,900 plazas de trabajo, cifra

similar a los 65,936 creados en junio. De cumplirse
el estimado de julio, se habrán recuperado aproxima
damente 658,000 de los 1 millón 118,000 empleos
perdidos entre marzo y julio del 2020.
Si sumáramos el número de puestos que se deben

crear anualmente para absorber a la gente que se in
corpora al mercado laboral el déficit se ampliaría de
460,000 a aproximadamente 1.3 millones de em
pleos. Es normal que haya un rezago entre la recu
peración de la actividad económica y la creación de
empleo después de una recesión.
Aunque el dinamismo de la economía de Estados

Unidos está impulsando un marcado rebote en el cre
cimiento del PIB de México, el ritmo de recuperación
para nuestro país ha sido inferior, a pesar de haber
tenido una contracción mucho más profunda que Es
tados Unidos, y por lo mismo la recuperación del mer
cado laboral también será más lenta.

En el caso de las negociaciones salaríales en ju
lio, el mercado está esperando un aumento de 5%
con respecto a julio del 2020. Esta cifra es importan
te porque nos puede dar una mejor ¡dea del grado
de transmisión de las presiones inflacionarias en otros
precios. Cualquier cifra por arriba de 5% será una ra
zón más para que Banxico continúe con un nuevo ci
clo de alzas.

Finalmente, las cifras de Producción Industrial de ju
nio, a publicarse el miércoles, deben mostrar un fuer
te incremento con respecto a junio del año pasado
cuando la pandemia seguía restringiendo la activi
dad económica (el mercado anticipa un aumento de
14.5 por ciento). Sin embargo, la comparación con
respecto a mayo de este año podría confirmar una
desaceleración ya que el mercado espera un retroce
so de 0.2 por ciento.

Fecha: 10/08/2021

Página: 8

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Económicas

Joaquín LópezDóriga O., Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga O.,

Costo: 178,742

Página 10 de 12



¿Alguien vio el reporte ambiental de la ONU?

Empezarnos esta semana con dos notas
de trascendencia global. Una muy co
mentada en los medios de comunicación
fue la ceremonia de clausura de los Jue
gos Olímpicos de Tokio 2020 y la otra,

que no alcanzó el mismo nivel de divulgación,
fue el más reciente reporte sobre el cambio climá
tico de la Organización de las Naciones Unidas.
El reporte es dramático porque no habla de

una posibilidad, habla de una realidad. Hoy ya
no es posible revertir el aumento de las tempera
turas del planeta durante los próximos 30 años y
que eso tendrá efectos devastadores para la hu
manidad, por el aumento de sequías e inundacio
nes. Pero no fue un asunto que mereciera la aten
ción de la opinión pública.

Pasó de noche un reporte que indica que du
rante los próximos 20 años la temperatura del
planeta habrá de elevarse 1.5 grados centígra
dos más, con algunos picos de calor superiores
a los dos grados.
Y no se trata sólo de que "haga más calor",

son todos esos cambios en los ciclos del agua, en
la elevación de los niveles de los océanos por el
deshielo ártico, el cambio en los temporales agrí
colas, en las lluvias torrenciales en algunas partes
y la ausencia de agua en otras.

El título de uno de los apartados del informe de
la ONU es contundente: Las inundaciones del siglo
serán las inundaciones del año. Porque ese cambio
en los ciclos del agua implicará que algunas zonas
tengas lluvias más intensas, por lo tanto, inundacio
nes. Mientras que otras partes del planeta tendrán
sequías no antes vistas, ahí se inscribe México.

No puede pasar desapercibido de la divulga
ción un reporte tan dramático, como tampoco de

be quedar fuera de la reacción y acción de los
gobiernos.
Es lamentable ver cómo nuestro país ha em

prendido un camino en sentido contrario de es
ta realidad y ahora hay un privilegio por el con
sumo de combustibles fósiles como el carbón, el
combustóleo, el petróleo y se desalientan y casti
gan las inversiones en energías limpias.

De acuerdo con el Indicador de Acción Climá

tica (CAT, por su sigla en inglés) México ha em
peorado significativamente sus emisiones y no
sólo no fue incapaz de cumplir con sus Contri
buciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC,
por su sigla en inglés) del Acuerdo de París, si
no que ha empeorado sus proyecciones hacia el
2030 por ese cambio en la política energética
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Esto implica, de acuerdo con el CAT, que Méxi
co es ahora uno de los países más inconsistentes
para alcanzar las metas del Acuerdo de Paris y
con ello se califica su esfuerzo como insuficiente.

México, pues, está camino a reprobar.
Es un hecho que no habrá un cambio repenti

no en la mentalidad antiecológica de las políticas
energéticas de la 4T. Si llegara a darse un cam
bio en pro del medio ambiente, tendría que ser
por presiones externas.
Así como Estados Unidos presionó para cam

biar la política migratoria mexicana, así podría
suceder con la política ambiental.
Sí, Estados Unidos es hoy uno de los países

más contaminantes del mundo, pero de acuer
do con el CAT, mejorará su condición hacia el
2030 y seguro que los demócratas querrán ha
cerse acompañar de sus vecinos en esa meta que
parece intransigente parajoe Biden.
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Semana cargada de
datos económicos
La agenda económica de esta semana está car

gada de eventos importantes en la agenda eco
nómica de nuestro país incluyendo la decisión
de política monetaria de Banco de México y las
cifras de empleo del IMSS de julio para el jue

ves; la publicación de los datos de Producción Indus
trial de junio el miércoles; los resultados de las nego
ciaciones salariales de julio el martes; y la inflación de
julio que se publicó ayer lunes.
En el caso de la inflación, ésta registró un incre

mento mensual de 0.59%, ligeramente por arriba del
consenso de 0.56%; mientras que el dato de infla
ción subyacente fue de 0.48%, en línea con el con
senso. Con estas cifras, la inflación anual se redujo
de 5.88% en junio a 5.81 % en julio pero la inflación
subyacente se incremento de 4.58 a 4.66 por ciento.
Ambas cifras se mantienen considerablemente

por arriba del intervalo de tolerancia establecido por
Banxico; lo cual ha llevado al mercado a descontar
que el banco central incrementará su tasa de interés
de referencia en su reunión del jueves en un cuarto de
punto para ubicarla en 4.50 por ciento.
La decisión vendrá acompañada de una nueva po

lítica de comunicación, anunciada por Banxico la se
mana pasada, en la que se ampliará la información
que acompaña a la decisión de política monetaria
para incluir una actualización de los estimados de
inflación y se dará a conocer el sentido del voto de
cada uno de los integrantes de la Junta de Gobierno
sin tener que esperara la publicación de las minutas.
Esta iniciativa permitirá al mercado generar una me
jor estimación de la trayectoria futura de la política
monetaria.

Para las cifras de empleo del IMSS de julio, a pu
blicarse también el jueves, el mercado está anticipan
do un incremento de 65,900 plazas de trabajo, cifra
similar a los 65,936 creados en junio. De cumplirse
el estimado de julio, se habrán recuperado aproxima

damente 658,000 de los 1 millón 118,000 empleos
perdidos entre marzo y julio del 2020.
Si sumáramos el número de puestos que se deben

crear anualmente para absorber a la gente que se in
corpora al mercado laboral el déficit se ampliaría de
460,000 a aproximadamente 1.3 millones de em
pleos. Es normal que haya un rezago entre la recu
peración de la actividad económica y la creación de
empleo después de una recesión.
Aunque el dinamismo de la economía de Estados

Unidos está impulsando un marcado rebote en el cre
cimiento del PIB de México, el ritmo de recuperación
para nuestro país ha sido inferior, a pesar de haber
tenido una contracción mucho más profunda que Es
tados Unidos, y por lo mismo la recuperación del mer
cado laboral también será más lenta.

En el caso de las negociaciones salaríales en ju
lio, el mercado está esperando un aumento de 5%
con respecto a julio del 2020. Esta cifra es importan
te porque nos puede dar una mejor ¡dea del grado
de transmisión de las presiones inflacionarias en otros
precios. Cualquier cifra por arriba de 5% será una ra
zón más para que Banxico continúe con un nuevo ci
clo de alzas.

Finalmente, las cifras de Producción Industrial de ju
nio, a publicarse el miércoles, deben mostrar un fuer
te incremento con respecto a junio del año pasado
cuando la pandemia seguía restringiendo la activi
dad económica (el mercado anticipa un aumento de
14.5 por ciento). Sin embargo, la comparación con
respecto a mayo de este año podría confirmar una
desaceleración ya que el mercado espera un retroce
so de 0.2 por ciento.
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MEXICO SA
Canasta básica y dolor de muelas //
Rebasa inflación meta deBanxico//
Olimpiadas: un siglo sin resultados
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL COMPORTAMIENTO DE la inflación
comienza a ser un dolor de muelas para la
actual administración, pues desde marzo

pasado el índice nacional de precios al consumi
dor (INPC) ha rebasado el rango máximo fijado
por el Banco de México (4 por ciento), algo que
tampoco resulta novedoso, porque en el último
bienio del gobierno peñanietista en los 24 me
ses del periodo se superó la citada cota. Algo
similar se observó en 2010 y 2012, con Borolas
en Los Pinos, cuando en siete de los 12 meses de
cada uno de esos año se desbordó el nivel citado.

DE HECHO, EN los últimos 11 años (enero
de 2010julio de 2021) en 62 meses se rebasó
el rango máximo fijado por el BdeM; es decir
en prácticamente la mitad del periodo de re
ferencia. En ese lapso, el mayor nivel mensual
del INPC fue el de diciembre de 2017, con un
aumento de 6.77 por ciento, en el gobierno de
Peña Nieto, y el más reducido en abril de 2020,
cuando el avance fue de 2.15 por ciento, en la
administración actual.

EL CASO ES que ayer el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) informó que en
julio pasado el INPC reportó inflación de 0.59
por ciento respecto de junio, de tal suerte que el
resultado anual se ubicó en 5.81 por ciento. En
el mismo mes de 2020 las variaciones fueron de
0.66 y 3.62 por ciento, respectivamente.

EL PERMANENTE AUMENTO en el precio
del gas licuado de petróleo (LP) es uno de los
factores que presionan la inflación, de ahí la
acción del gobierno federal para regularlo, e
incluso su anuncio de participar en ese mer
cado, mediante una empresa del Estado (Gas
Bienestar) de nueva creación que dio a conocer
el propio presidente López Obrador, quien ha
ratificado su compromiso de que este sector no
se desboque y afecte a la población, en el enten
dido de que este combustible es adquirido por
alrededor de 80 por ciento de los mexicanos.
La situación se complica cuando el propio Inegi
informa que en julio el índice de precios de la
canasta de consumo mínimo (IPCCM) se incre
mentó más que el INPC. También influyó el alza
en los precios de alimentos procesados (tortilla
de maíz y refrescos envasados) y otros servicios.
POR COMPONENTES, EL índice subyacente,
que excluye los precios más volátiles, tuvo varia

ción anual de 4.66 por ciento en julio (3.85 por
ciento un año atrás); el índice no subyacen
te subió 9.39 por ciento (2.92 por ciento hace 12
meses). Así, el componente subyacente contri
buyó con 3.53 puntos porcentuales, lo que re
presentó 60.85 por ciento de la inflación ge
neral de julio (5.81 por ciento), y la parte no
subyacente sumó 2.27 puntos, esto es, 39.15 por
ciento de la inflación reportada, detalla el Inegi.

SEGÚN LA INFORMACIÓN del citado insti
tuto, reseñada por el Centro de Estudios de las
Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados,
en julio los precios de los bienes que componen
el IPCCM tuvieron, en conjunto, un incremento
anual de 6.8 por ciento, superior al registrado
un año atrás (3.94 por ciento), aunque menor al
observado en junio de 2021 (7.02 por ciento). El
IPCCM considera a los productos que satisfacen
las recomendaciones nutricionales y energé
ticas en la parte alimentaria de los hogares; el
índice de precios de la canasta básica engloba
un conjunto de bienes y servicios escenciales en
las necesidades de consumo de una familia y
en julio, éste tuvo un incremento anual mayor al
del INPC (7.29 contra 5.81 por ciento).
EL INEGI REVELA que en julio pasado el
IPCCM mostró un aumento de 0.71 por ciento,
proporción inferior al registro de un año atrás,
cuando fue de 0.91 por ciento; el alza de precios
de la canasta de consumo mínimo fue mayor al
que mostró el INPC en igual periodo (0.59 por
ciento), pero por abajo del que tuvo el índice de
la canasta básica (0.84 por ciento).

Las rebanadas del pastel
CÁPSULA DE MEMORIA: cuatro pinchu
rrientas medallas (bronce) obtuvo la delegación
mexicana en Tokio 2020 y el público está que ar
de, sobre todo aquel al que nada le gusta y de
todo reclama. Pues bien, según la información
disponible, nuestro país ha participado en 24
Juegos Olímpicos en los que obtuvo 73 preseas
en total (13 de oro, 24 de plata y 36 de bronce), a
razón promedio de 3 por certamen, de tal suerte
que el famélico "logro" nacional en la capital ni
pona sólo es más de lo mismo. Y ello pasa desde
París1900, con Porfirio Díaz en el gobierno.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

La crisis del gas
MIGUEL PINEDA

EL PROBLEMA DEL gas
LP va más allá del aumento
de precios que, de julio de

2020 al mismo mes de 2021, subió
34.9%. Lo más grave del asunto
es que se ha conformado una eco
nomía paralela en la distribución
de este hidrocarburo que opera al
margen de la ley, a través de ma
fias organizadas.

A PESAR DE los grandes esfuer
zos que ha realizado el gobierno
por frenar el robo de combustible
a través de ductos y de la impor
tación ilegal, hasta el momento
no sólo no se ha podido controlar
el problema, sino que se ha multi
plicado.

EN EL CASO del robo de gasoli
na, el producto se distribuye a tra
vés de minoristas en carreteras y
poblaciones cercanas a los ductos
y por medio de gasolineras esta
blecidas coludidas con el crimen.
En el caso del robo de gas LP su
distribución se realiza a través de
comisionistas que son el último
eslabón en la comercialización al
llegar al consumidor final.

PARA QUE SE tenga una idea del
tamaño de la economía informal
en este negocio, la Comisión Re
guladora de Energía ha otorgado
40 permisos formales, pero en la
práctica operan cerca de cuatro
mil comisionistas en el valle de
México, estado de México, Hidal
go y Puebla, una de las zonas en

donde le roban más hidrocarburos
a Pemex.

LO PEOR DE todo es que los
comisionistas ilegales no van
por la libre. Es decir, no son em
prendedores que con esfuerzo
compran un camión repartidor,
compiten contra distribuidores
establecidos en forma pacífica y
operan de acuerdo con la oferta
y la demanda. La realidad es que
este negocio está controlado por
organizaciones populares, sindi
catos, alianzas de transportistas y
comerciantes informales ligados
con todo tipo de negocios al mar
gen de la ley.

INCLUSO LA DISTRIBUCIÓN
de gas LP informal va aparejada
con el cobro de piso, con el control
de los pequeños comercios locales
y con la distribución de estupe
facientes en zonas populares, en
donde el gobierno no tiene una
presencia sólida en materia de se
guridad o en donde hay acuerdos
con policías y demás autoridades
que reciben parte de los recursos
del crimen.

POR DESGRACIA, EL negocio
informal en la distribución de gas
LP toma fuerza y ni las autorida
des locales ni las federales tienen
la fuerza suficiente para controlar
este proceso que daña a los consu
midores y a las finanzas públicas.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Reunión AMLO y Kamalct: vacunas
y frontera fí INE va por más dinero
para ¡os partidos M Autos eléctricos
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL GOBIERNO DE Estados Unidos

pondrá al alcance de México una
dotación de vacunas antiCovid,
según trascendió después de la
videollamada que tuvieron ayer la

vicepresidenta Kamala Harris y el presidente
López Obrador. Serán de los laboratorios
Moderna y AstraZeneca. Después de la
tercera ocasión en que se comunican vía elec
trónica, Andrés Manuel escribió: "en buenos
términos, tratamos el asunto migratorio, la
completa apertura de la frontera norte para
reactivar nuestras economías y continuar con
la mutua cooperación para enfrentar la pan
demia de #COVID19". Agregó que hoy dará
mayores detalles, aseguró que fue un "diálogo
para bien". En la reunión también estuvo pre
sente el canciller Marcelo Ebrard, quien com
partió una fotografía con el mensaje de que la
conversación entre el mandatario mexicano y
la vicepresidenta fue cordial.

Barril sin fondo

TODAVÍA NO DESAPARECE la frustración
que deja un carterista en el bolsillo, cuando
la Comisión de Prerrogativas y Partidos
Políticos del Instituto Nacional Electoral
anuncia que viene otro raspón. Aprobó el
anteproyecto de presupuesto de los partidos
políticos para el próximo año. Establece
que recibirán por concepto de actividades
ordinarias permanentes, actividades especí
ficas, franquicias postales y telegráficas un
total de 5 mil 821 millones 851 mil 704 pesos
(pregunta incómoda: ¿ya pagaron las multas
por mil 300 millones de pesos por irregulari
dades cometidas en la pasada campaña?). La
presidenta de la comisión, Claudia Zavala,
recordó que a pesar de que el INE deberá
presupuestar estos recursos para el próximo
año, su definición es producto de lo previsto
en el artículo 41 constitucional, así como en
la ley electoral.

"EL CÁLCULO DE la bolsa del financia
mi ento público anual dice se realizó con
siderando el número total de personas ins
critas en el Padrón Electoral nacional, con
corte al 31 de julio de este año, que asciende
a un total de 95 millones 170 mil 381 perso
nas, así como 65% del valor de la UMA, que
corresponde a 58.25 pesos. Definido este ru
bro, la Constitución prevé que el equivalente
a 3% de estos recursos deben ser considera
dos para actividades específicas relativas a
la educación y capacitación política, investi
gación socioeconómica y política, así como a
las tareas editoriales". Es un modo sofistica
do de describir el atraco. Se está demorando
la reforma electoral.

Parar no es opción
"DETENER NUEVAMENTE LAS activida
des económicas en la capital del país sería ca
tastrófico para la recuperación de los empleos
y llevaría a la quiebra a miles de empresas",
dicen en un comunicado conjunto las organi
zaciones empresariales más importantes.

"EL SECTOR PRIVADO agregan pone a
disposición de la autoridad nuestras instala
ciones para acelerar el proceso de vacunación
y proteger mejor a la ciudadanía.
"EN ESTA TERCERA ola de contagios los
retos continúan, por lo cual reiteramos nues
tro respaldo a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para proteger la salud, continuar
la reactivación de la economía capitalina y
mantener a México en movimiento", afirman
las organizaciones empresariales.

Funciona el tope
RICARDO SHEFFIELD, TITULAR de la
Procuraduría Federal del Consumidor (Pro
feco), dice que 80 por ciento de los expendios
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de gas LP lo venden por debajo del precio
máximo fijado por la Comisión Reguladora
de Energía.

EXPUSO QUE SÓLO cuatro gaseras incum
plieron el tope: Extra Gas, en Huejotzingo,
Puebla; Ecogas, en Acapulco, Guerrero; Gas
Express Nieto, en Zinapécuaro, Michoacán,
y GG Gas, en San Marcos Huixtoco, y fueron
clausuradas. El precio promedio por kilo de
gas LP en el país será de 22.83 pesos, 1% más
que la semana anterior. El paro de los comi
sionistas distribuidores de gas LP a los consu
midores dejó ver que la mitad del mercado es
controlado por cinco grupos.

Autos eléctricos

DURANTE EL PASADO mes de mayo la
venta de vehículos híbridos y eléctricos fue
de 4 mil 375 unidades, 270.1% más que lo
registrado en el mismo mes de 2020 (mil
182 unidades). Las ventas de mayo de 2021
estuvieron compuestas por 69 eléctricos, 224
híbridos conectables y 4 mil 082 híbridos. En
el acumulado eneromayo de 2021 se comer
cializaron 18 mil 799 vehículos con este tipo
de tecnologías, los cuales representaron 4.4%
de las ventas totales de vehículos ligeros.

Twiteratti

YA EN SERIO (©Vicente FoxQ u e, esperamos
una pronta recuperación... ¡De todo lo que se
robaron!

Escribe @GuilleVidalMx

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

A Andrés Manuel López Obrador, acompañado
por el canciller Marcelo Ebrard, describió
como un "diálogo para bien" la conversación
que sostuvo ayer con La vicepresidenta
estadunidense, KamaLa Harris, y señaló que
hoy dará más detalles. Foto Presidencia
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Pese a la relevancia de su dictamen preliminar sobre prácticas mono
pólicas en el sistema de pagos con tarjetas que controla EGlobal y
Prosa, la actual investigación con que profundiza el asunto la Comi

sión Federal de Competencia Económica (Cofece) podría resultar un des
enfriolito ante el contagio de sobrecostos por 120 mil millones de pesos
anuales que el duopolio carga a los usuarios del sistema financiero.

Por ello el senador morenista Alejandro
Armenta impulsó un punto de acuerdo para
que la entidad que preside Alejandra Pala
cios amplíe su indagatoria y también prepa
ra una iniciativa de ley que ataje las prácti
cas que encarecen los servicios y debilitan
la bancarización.

La Cofece detectó inicialmente barrera

de entrada a una mayor competencia en los
servicios para el uso de tarjetas de crédito
y débito, pues la red única a nivel nacional
impide funcionen diversas redes de pago,
los altos costos regulatorios, y en especial es
altamente relevante la copropiedad de ban
cos sobre el procesador EGlobal así como
sobre Prosa.

Por supuesto que estos agentes dominan
tes se defenderán para preservar un negocio
que obtienen de cobrarle a todos sus clientes,
incluso por usar su propio dinero. Por ello el
llamado del Senado para que Cofece abun
de su investigación en una decena de ejes de
presuntas prácticas monopólicas absolutas
y relativas, como las de fijar y concertar a
través de su propia Cámara de Compen
sación —los precios con que los comercios
ofrecerán promociones de meses sin inte
reses, el reparto de "interredes de grandes

superficies" como peaje carretero, servicios
de gobierno y gasolineras; la creación de
"ecosistemas" para que los bancos pequeños
no les puedan competir en costos; y la pre
sunta manipulación de tarifas que derivan
en un Costo Anual Totalizado muy alto para
los tarjetahabientes y tasas de descuento in
usualmente a los comercios que introducen
a su ecosistema —.
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En suma, se pretende desterrar un mo
delo de colusión que afecta directamente
el bienestar de los consumidores, tanto en
precios como en servicios de baja calidad y
vulnerables a los ataques de hackers.

AMLO, como Fox. Cuando Vicente Fox im
pulsó la regularización de los autos "choco
late", su argumento fue que de esa manera
se conocería quién era el propietario y así
inhibir el uso para actividades criminales,
al tiempo de ayudar a las personas que no
podían costearse un auto nuevo. Son exac
tamente los mismos argumentos que ahora
utiliza, para idéntico propósito, Andrés Ma
nuel López Obrador. El todavía gobernador
Javier Corral festinó la decisión, aunque
sabe que la introducción ilegal de vehículos
subió desde el pasado 27 de julio cuando el

Presidente hizo público su propósito. Los
extremos se tocan. La diferencia es que en
2003 la economía crecía y la venta de autos
avanzaba; hoy, en medio de una estanfla
ción y desempleo, el número de unidades es
semejante a lo registrado en 2014.

Guadalajara Madrid, La buena nueva es
que a partir del 15 de diciembre Aeroméxi

co hará 14 vuelos por semana desde el Ae
ropuerto de Guadalajara hacia el de Barajas,
Madrid, usando sus nuevos equipos B787
Dreamliner. La aerolínea que dirige Andrés
Conesa expande así 21 por ciento su oferta
de asientos entre México y España, lo cual
representa afianzar la internacionalización
y la recuperación económica de la entidad
que encabeza Enrique Alfaro, así como la
oportunidad del Grupo Aeroportuario del
Pacífico, que conduce Raúl Revuelta, para
constituirse en un Hub de vuelos intercon

tinentales con alta conectividad regional.
Todos ganan.

Banorte, tarjetas inteligentes. Una mues
tra de los avances que se pueden lograr en
favor del consumidor sí se atajan las prácti
cas monopólicas en el mercado de sistemas
de pagos con tarjeta, es el plástico de nueva
generación que Banorte, al mando de Marcos
Ramírez, lanza y que se vincula ya sea desde
una App en celular o en línea, otorgando a la
nueva tarjeta las funcionalidades de la banca
digital: vinculación a billeteras y tarjetas di
gitales, elementos de seguridad invisibles y
fácil adquisición en 7Eleven, Farmacias del
Ahorro y las sucursales del banco.

Fecha: 10/08/2021

Página: 17

Area cm2: 348

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 49,468

Página 4 de 6



1 apocalipsis now.., Ayer el Panel Intergubernamental para el CamEbio Climático (IPCC) dio a conocer su reporte sobre la evolución am
biental del planeta, hasta ahora su diagnóstico más pesimista.

El documento señala que desde la se
gunda mitad de siglo XIX a la fecha la tem
peratura del planeta se elevó en 1.1° Celsius
y dada la desmesurada tala y la acotada
adopción de energías limpias, en 2050 el in
cremento alcanzaría el nivel de 1.5o Celsius.

La realidad es que, pese a los múltiples
esfuerzos internacionales del 2014 hasta
ahora, la tendencia no ha logrado revertirse.
Por el contrario, se observa un incremento
adicional de una décima de grado.

En ese sentido los especialistas hacen
ver que para mantener a raya a la tempera
tura, en los próximos 30 años las emisiones
de carbono deberían limitarse a no más de

500 billones de toneladas, el equivalente a
15 años de los actuales niveles de industria
lización. Tictoc...

EcoLoco... De cara a la catástrofe, algunos
países se preparan para tomar acciones más
contundentes. En los próximos días en EU
se discutirá un nuevo plan de 3.5 billones de
dólares para impulsar energías renovables y
crear un estándar de electricidad limpia. Allá
la meta es recortar en 52% las emisiones de

carbono respecto a los niveles del 2005 para el
2030 y alcanzar las cero emisiones para 2050.

Por su parte, en México el compromiso
es reducir 25% los gases de efecto inverna
dero (GEI) en 2030 y una participación del
35% de las energías limpias en la generación
eléctrica.

Sin embargo, en el país vamos de reversa.
La cancelación de las subastas para energías
renovables, el cambio en los lineamientos
para otorgar Certificados de Energía Lim
pia (CELs) y la austeridad en programas
ambientales nos alejan de la meta. Sólo de
enero a mayo el gasto destinado a protec
ción ambiental se redujo 20.8% vs. el mismo
periodo del 2020...

Ganar, ganar... En ese contexto, el Centro
de Investigación Económica y Presupues
taria (CIEP), al mando de Héctor Villarreal,
hace ver que en adición a un reenfoque al
gasto para frenar el cambio climático, es ne
cesario replantearse la relevancia del grava
men sobre GEI.

Desde 2014 se estableció un impuesto
federal al carbono; sin embargo su recauda
ción no ha superado el 0.1% del PIB, al no
cubrir el total de las emisiones y apenas al
canzar un máximo de 75 pesos por tonelada.

La propuesta en ese sentido es la de es
tablecer un gravamen parejo de 58.38 pesos
por tonelada de C02 equivalente al de las ga
solinas, para todos los conceptos gravados,
excluyendo a emisiones de la aviación civil,
navegación marítima, sector agricultura y
silvicultura e implementar un aumento gra
dual del 20% nominal cada año.

Lo anterior podría incrementar los ingre
sos tributarios en 37 mil 583 mdp el primer
año y llevaría a una disminución de esas
emisiones a partir del 2037. Así que dos pá
jaros de un tiro...

PROBABLE ALZA
DE TASAS ESTE JUEVES

Este jueves., la Junta de Gobierno del
Banco de México, de Alejandro Díaz de
León, podría aumentar la tasa de referencia
en 25 puntos para ubicarla en 45%.

Janneth Quiroz, subdirectora de análisis
de Monex, destaca que la inflación de julio
de 5.81% de nueva cuenta fue superior a la
esperada de 5.77%. Por si fuera poco, la sub
yacente se ubicó en 4.66%, la más alta en
20 años, lo que deja ver que persistirán las
presiones en los precios...
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Pobreza y desigualdad (2/5)

arturodamm@prodigy.net.rnx

Según los datos presentados por
el Coneval en La Medición de la

Pobreza 2020, comparando con
2018 (la medición se lleva a cabo cada
dos años), la cantidad de mexicanos en
situación de pobreza pasó de 51.9 mi
llones, el 41.9% de la población, a 55.7,
el 43.9%, lo cual dio como resultado un
aumento de 3.8 millones de personas,
equivalente al 7.3%.

El Coneval mide la pobreza de manera multidi
mensional, a partir de siete indicadores, lino de in
gresos y seis de carencias sociales.

Comienzo con el ingreso.
En 2018 el 49.9% de la población disponía de un

ingreso inferior a la línea de bienestar, determinada
por el precio de la canasta básica de bienes y servi
cios. En 2020 el porcentaje fue 52.8. El aumento fue
de 2.9 puntos porcentuales, equivalentes al 5.8%. Lo
anterior quiere decir que en 2020 el 52.8% de la po
blación no contó con el ingreso suficiente para satis
facer correctamente sus necesidades. Pobreza.

En 2018 el 14.0% de la población contaba con un
ingreso inferior a la línea de pobreza extrema, deter
minada por el precio de la canasta básica alimentaria.
En 2020 el porcentaje fue 17.2. El incremento fue de
3.2 puntos porcentuales, que equivalen al 22.9%. Esto
significa que en 2020 el 17.2% de la población no dis
puso del ingreso suficiente para satisfacer adecuada

mente sus necesidades alimentarias. Pobreza extrema.
Continúo con las carencias sociales.

En 2018 el 19.0% de la población enfrentaba re
zagos educativos. En 2020 el porcentaje fue 19.2, au
mento de dos décimas de punto porcentual, equiva
lente al 1.1%.

En 2018 el 16.2% de la población enfrentaba reza
gos en acceso a los servicios de salud. En 2020 fue el
28.2%, incremento de 12 puntos porcentuales, que
equivalen al 74.1%.

En 2018 el 53.5% de la población enfrentaba re
zagos en acceso a la seguridad social. En 2020 el
porcentaje fue 52.0, decremento de 1.5 puntos por
centuales, equivalente al 2.8%.

En 2018 el 11.1% de la población enfrentaba re
zagos en calidad y espacios de la vivienda. En 2020
fue el 9.3%, reducción de 1.8 puntos porcentuales,
que equivalen al 16.2%.

En 2018 el 19.6% de la población enfrentaba reza
gos en acceso a los servicios básicos en la vivienda. En
2020 el porcentaje fue 17.9, decremento de 1.7 puntos
porcentuales, equivalentes al 8.7%.

Por último, en 2018 el 22.2% de la población en
frentaba rezagos en el acceso a la alimentación nu
tritiva y de calidad. En 2020 fue el 22.5%, aumento
de tres décimas de punto porcentuales, que equi
valen al 1.4%.

En 2020, en tres de las seis carencias sociales, el
resultado fue peor que en 2018, y en las otras tres fue
menos malo, habiendo sido pésimo, en el año del
Covid, en acceso a los servicios de salud.

En materia de ingresos los dos resultados consi
derados (canasta básica y canasta básica alimentaria),
fueron, en 2020, peores que en 2018.

Continuará.
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Inflación y
variante delta

Iniciamos la semana con el dato de in
flación en México, de nuevo, arriba
de lo esperado. La cifra anual baja un

poco a 5.81% pero aún por arriba de lo espera
do. Esto confirma y facilita la esperada deci
sión del próximo jueves en la junta de políti
ca monetaria de Banxico. La tasa que hoy está
en 4.25% se irá a 4.50%, de nuevo un alza de
50 puntos base. No es una buena noticia pa
ra la economía que el costo del dinero suba,
pero ante este movimiento inflacionario, es

necesario. Tal vez al mejorar los rendimien
tos en pesos, veamos apreciación y abra otra
ventana de oportunidad para invertir en dóla
res. Recordemos que el fenómeno inflaciona
rio es global y se atribuye al abrupto desper
tar después del cierre total y confinamiento.
Tras la baj a en los precios de las materias pri
mas y todo tipo de bienes y servicios, la reacti
vación trajo un alza exagerada; por demanda,
por escasez y porque muchos afectados com
pensanhoy algo de las pérdidas que arrastran
de 2020. Materias primas, fletes, insumos y
servicios contribuyen al incremento. Brasil,
por ejemplo, elevó su tasa de referencia 1%.
Subió de 4.25% a 5.25%, 100 puntos base.
Otro factor es la variante delta y el resur

gimiento de la pandemia a escala global. Está
claro que ya es más un tema de la sociedad que
de las autoridades. Con semáforo rojo, naran
ja o verde, la vida sigue y la economía no da pa
ra volver a cerrar, también el semáforo es ya

un elemento de deslinde de responsabilida
des, es decir, estamos en rojo, pero casi todo
permanece abierto, está en ti y es tu respon
sabilidad si contraes el virus. Si países ricos
ya no cierran, menos aún los emergentes: en
pocas palabras, pusieron en manos de la so
ciedad la responsabilidad del cuidado y pre

vención. Hay muchas incongruencias; por un
lado, antros abiertos, bodas, fiestas...por otro
aulas cerradas. Quizá vale la pena —princi
palmente en instituciones privadas— hacer
un regreso responsable y paulatino con pro
fesorado y alumnado vacunado. En el sector
público es más complicado porque muchos
alumnos y profesores aún no están vacunados
y con 20 mil casos nuevos diarios, sería irres
ponsable. Es responsabilidad del gobierno
unaprontay urgente campañadevacunación.
Esta variante trae consecuencias económi

cas que empezaremos a ver, desaceleración en el
crecimiento delPIB, en empleoyotros indicado
res económicos. Con ello pueden venir correc
ciones a las estimaciones que en general han su
bido ydeberán seleccionarlos sectores de la eco
nomía que seguirán bien y los menos afectados.
Ha ayudado mucho al mercado que Estados

Unidos sigue sin subirtasasyconun discurso be
névolo sobre cuándo aumentarlas, la mayoría de
los reportes de las empresas que cotizan en bol
safueronbuenos, 85% de ellas lo hizo favorable.
El empleo en EU sigue fuerte y no da señales de
debilidad Tanto junio comojulio sorprendieron
y aunque seguimos por abajo de antes de la pan
demia Hay que ver si en agosto la variante delta
reduce la creación de plantas de trabaj o. ——
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JANEFBASER

Recibe hoy AMLO
a CEO de Citigroup
Nos cuentan que hoy el pre
sidente López Obrador re
cibirá a Jane Fraser, CEO de
Citigroup. Hablarán de los pla
nes de inversión del grupo en el
país y el compromiso de trabaj o
conjunto para la recuperación
económica de comunidades y
sectores más afectados. Ayer el
directivo se reunió con Rogelio
Ramírez de la O, por primera
vez como titular de Hacienda

ENVÍA OFERTA
Busca Acosta Verde

adquirir Planigrupo
Planigrupo Latam solo 30
días tendrá para evaluar la
oferta de compra lanzada por
ladesarrolladoraneoleonense

Acosta Verde, entregada el pa
sado 6 de agosto al consejo de
administración de Planigru
po. Se trata de una oferta no
vinculante para adquirir el to
tal de sus acciones, por lo que
ésta última no está obligada a
realizar la operación.
REORGANIZACIÓN

Banco Base crea su

división de riesgos
Grupo Financiero Base, que

preside Lorenzo Barrera Se
govia, creó la nueva Dirección
de Riesgos, que será lidera
da por Patricio Bustamante
Martínez, su cargo anterior
en la dirección de Adminis

tración y Finanzas, lo ocupará
Enrique Galeana, quien debe
rá optimizar recursos y buscar
las mejores inversiones.
ESPERAN SIETE EN QR
Sector cruceros, en
franca recuperación
Esta misma semana llegarán
a Cozumel, Quintana Roo, sie
te diferentes cruceros, la cifra
más alta registrada desde que
reiniciaron actividades. Según
información de la Administra
ción Portuaria Integral del es
tado, el primer hotel flotante
en arribar será el Mardi Gras
de Carnival Cruise Line.

TRANSPARENCIA

Lanza reto candidato

a presidir Concanaco
Quien de plano sigue arman
do escándalo y conflicto en
el contexto de las elecciones

por dirigir la Concanaco Ser
vytur es el candidato Juan
Carlos Pérez Góngora, el cual
"retó" al actual titular del or
ganismo, José Manuel López
Campos, a transparentar las
finanzas de la Cámara, situa
ción que repite cada elección.
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Necesitamos reconectar al mundo", declaróii hace unos días Willie Walsh, ei nuevo di
rector de la Asociación de Transporte Aé
reo Internacional (IATA); Esta agrupación,
que representa alrededor de 290 iíneas aé

reas que constituyen el 82% del tráfico aéreo global, declaró
a! 2020 como el peor año que han registrado las aerolíneas
en la historia, como consecuencia de la pandemia.
Por eso es que urge reconectar al mundo en un marco

basado en medidas políticas y sanitarias que construyan la
confianza para los pasajeros y que al mismo tiempo facili
ten la recuperación de la industria, en estos momentos que
más lo necesita.

En el punto más profundo de la crisis por la pandemia,
el 66% de la flora comercial quedó en tierra debido a que
los gobiernos impusieron restricciones y cerraron las fron
teras. A partir de ello, se cancelaron un millón de empleos y
se contabilizaron pérdidas por 126 mil millones de dólares.

La demanda (medida en ingresos por pasaje roskilóme
tros, o R.PK) en toda la industria, se contrajo en un 65.9%
en comparativa interanual, lo que demostró el impacto de
la crisis sanitaria en el sector

Según IATA, un régimen de pruebas eficaz puede ser su
ficiente para gestionar el riesgo de quienes no están vacu
nados, Algunos gobiernos ya se están moviendo en esta di
rección; sin embargo, preocupa a la industria que aún son
muchos los gobiernos que no tienen en cuenta los datos o la
ciencia para restaurar la libertad de movimiento en el aire.
A pesar del número cada vez mayor de personas vacu

nadas y la mejora de diagnóstico, las aerolíneas están por
perder otra temporada alta de verano en un mercado clave

como es el transatlántico. Y el giro radical del Reino Unido,
que vuelve a restablecer la cuarentena a los viajeros vacu
nados procedentes de Francia, y en casos como México, de
plano impedir la entrada de viajeros, es un ejemplo del re
troceso de unas medidas políticas que solo destruyen la con
fianza del consumidor cuando más se necesita.

La Comisión Europea ha recomendado a sus estados
miembro que adopten protocolos de viaje estrechamente
alineados con la Organización Mundial de la Salud (OMS),
incluidas las pruebas para viajeros no vacunados. De acuer
do con el análisis de IATA, si Estados Unidos, líderes en la
vacunación de su población, se mueven en la misma direc
ción de la OMS para reabrir las fronteras, la aviación gana
ría un impulso fundamental para demostrar que se puede
vivir y viajar mientras se gestionen los riesgos del COVID19.

Por lo pronto, en el segmento doméstico, la demanda ca
yó 48.4%, mientras que la internacional se contrajo 75.6%,
Asimismo, la conectividad aérea se redujo en más de la mi
tad en el 2020, y el número de rutas decreció' más de un 60%
en abril, comparándolo con el mismo mes del año anterior.
El panorama no es nada alentador para este 2021 tam

poco. Sin embargo, sí esta quedando claro que la vacuna, sí
bien no impide el contagio, atenúa en gran medida las se
cuelas, en especial las víctimas fatales. La morelaja es que
hay que vacunarse porque urge reconectarnos.

Lo oí en 123,45: Además, se debe investigar y hacer jus
ticia en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregu
laridades, casrigar a ios responsables y resarcirle a los tra
bajadores su patrimonio *

Fecha: 10/08/2021

Página: 15

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Económicas

Despegues y Aterrizajes / Rosario Avilés

Rosario Avilés

Costo: 28,655



La sana reactivación
Establecer prioridades, en medio de la descontrolada
pandemia, es una tarea titánica que se debe asumir con
entereza e inteligencia, pero sobre todo con un profundo
compromiso por preservar la vida y la dignidad de los
mexicanos. Hoy debe existir un principio de orden que
establezca la ruta a seguir.

En las últimas semanas, además de enfrentar la emer
gencia sanitaria, enfrentamos un caos que pareciera no
tener fin. Todos los temas se unen en un gran puño y
golpean con fuerza las puertas del Palacio Nacional en la
Ciudad de México.

Los altos precios en combustibles, las cifras del Co
neval respecto al incremento de la pobreza, la apre
miante necesidad de establecer bases que den certeza a
la inversión para reactivar la economía, la urgencia de
avanzar en la aplicación de la vacuna, la falta de medi
camentos, las muertes por Covid y violencia, la muerte
que avanza con ruido ensordecedor en cada rincón de
México, acompaña el golpe seco de realidad que estalla
en la Puerta Mariana y del que nadie en el Gobierno de
México, se percata.

Si bien es urgente retomar nuestras actividades esco
lares, culturales, sociales, económicas, y de esparcimien
to; también es primordial que en medio de la tercera ola
de Covid19, hagamos un alto en el camino y valoremos la
importancia de ir coordinados hacia una sana reactiva
ción económica, que no sólo sea rápida, sino que sea sos
tenible, incluyente y duradera.
Existen tres temas fundamentales que se deben

atender con prontitud desde el Gobierno, con la cola
boración estrecha de la sociedad y el sector empre

sarial para iniciar la reactivación y el primero de ellos
es la vacunación.

Es necesario que el Gobierno refuerce la información
para tener una campaña de vacunación exitosa.

Es importante que con el apoyo que los empresarios
de México hemos ofrecido, en un esfuerzo único, se avan
ce en la inmunización.

Si hay vacuna, la ayuda de todos debe ser el factor
determinante para elevar las cifras de vacunados con es
quemas completos pues sólo así, estaremos en posibili
dades de retomar actividades que contribuyan a una
reactivación mucho más confiable y segura.

Otro tema, es el empleo. En 2020 se perdieron más de
un millón 100 mil plazas laborales y a la fecha faltan de
recuperar más de 400 mil.

Hay propuestas serias para proteger el empleo que no
han sido escuchadas ni valoradas pero que hoy, ante las
cifras dadas a conocer por Coneval, deben ser retomadas
y aplicadas.

La pandemia ha impactado con la furia de un huracán
a los destinos turísticos de nuestro país. La implementa
ción de un programa de reactivación económica por sec
tores y por regiones, es primordial.

Las cifras de la pobreza son dolorosas. Las cifras de
muertes lacerantes y la indiferencia ante la pena, es
criminal.

Tenemos que avanzar hacia una sana reactivación,
con prudencia y determinación, pero con la convicción de
que es el momento de la unidad y poner al centro del
quehacer gubernamental y empresarial a la persona.
#OpiniónCoparmex
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Alarma en rubro de autos vs regularización,
AMDA con Economía y quizá amparos
Tras de que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador anunció ayer que en septiembre
iniciará la regularización de autos ilegales,
primero en BC y luego en toda la frontera, se
activaron las señales de alerta en la industria

automotriz.

Si bien algo se esperaba, llamó la atención
de que el jefe del ejecutivo, que ya en junio
había tocado el tema, incluyera a todos los es
tados fronterizos.

Se conoce que hay unas 6 compañías que
controlan el flujo de autos usados desde EU y
ya se registra un mayor movimiento, antici
pándose a la noticia.

El flujo de los mal llamados "autos choco
late" es un pingüe negocio. Se traen vehículos
con más de 12 años de antigüedad que en EU
se cotizan en 500 dls y aquí se venden hasta
en 5,000 dls.

Este sexenio la AMIA de José Zozaya, AM
DA que preside Guillermo Prieto y ANPACT a
cargo de Miguel Elizalde logró desactivar en
2019 un "madruguete" legislativo para apoyar
la legalización. Se detuvo en el Senado con el
apoyo de Ricardo Monreal.

El viernes, los distribuidores estuvieron con
Tatiana Clouthier de Economía. Frente a lo que
se preveía, se advirtió de los riesgos de regula
rizar el contrabando. Dicho flujo pega sobre to
do al mercado de autos usados, ya que las coti
zaciones de las unidades se deprecian y el
tiempo para su recuperación será largo.

La industria ya también envió comunica
ciones en el mismo sentido al consejero jurí
dico de Presidencia Julio Scherer y a Rogelio

Ramírez de la O de la SHCP.

En 2005 con Vicente Fox la regularización
produjo la llegada de un millón 700,000 co
ches, la mayoría en condiciones deplorables.

Le anticipo que viene una fuerte reacción
de la industria contra "legalizar lo ilegal";
contrasentido frente al cambio en las aduanas

ya con el ejército supuestamente para erradi
car el contrabando la ilegalidad.

Tras un eventual decreto no descarte ac

ciones de la industria, de por sí en pésimo mo
mento, ya que la crisis desplomó las ventas.

Así que otro negocio amenazado por la po
lítica pública.

BIVA EN 3 AÑOS SÓLO
4% DEL TOTAL BURSÁTIL
Más allá délo que la CNBV de Juan Pablo Graf
decida en torno a la nueva circular de "mejor
ejecución", BIVA de Santiago Urquiza está le
jos de cumplir con los compromisos que hizo
respecto a potenciar la bolsa. Fíjese del acu
mulado operado desde el 25 de julio del 2018
al 30 de julio del 2021, a BIVA sólo le corres
ponde un 4%, mientras que la BMV que lleva
loséOriol Bosch tiene el 96%. Únicamente
en acciones BIVA tiene 8.4% y la BMV 91.6%.
Además como le platicaba BIVA apenas ha
sumado una nueva emisora que es Cox de En
rique Riquelme.

MAQUILA AMENAZA Y HERNÁNDEZ
DE INDEX INCUMPLE

Con los compromisos laborales del TMEC,
otro segmento en jaque son las maquiladoras.
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Ahí con una inversión en retroceso, persisten
bajos salarios y contratos de protección. Ade
más en el Consejo Nacional de la Industria
Maquiladora (INDEX) su presidente Luis Ma
nuel Hernández es un personaje con poco
sentido de responsabilidad. Su equipo no tie
ne capacidad para normarlo. Así imposible.

DÍAZ BONNET DEJA UBS
Y NEGOCIA ALIANZAS

Quien dejó este viernes el timón de UBS Ase
sores México es Antonio Díaz Bonnet. Tenía

en esa posición desde enero del 2020, aunque
llegó a la firma en 2019 tras separarse de Pri
vest. Se conoce que ahora mismo negocia al
gunas alianzas.

(paguilar_dd
albertoaguilar(a>dondinero.mx
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LOS GOBERNADORES CUENTAN CON
LA OPORTUNIDAD DE CONVERTIRSE
EN MOTORES DE LA INVERSIÓN EN
INFRAESTRUCTURA, SOBRE TODO
LOS 15 RECIÉN ELECTOS QUE TIENEN UN
HORIZONTE DE SEIS AÑOS DE TRABAJO

L3 por ciento de su PIB, incluso debajo de
países como Colombia, con 3.5 por ciento
y Chile, con 2.0 por ciento; muy lejos de los
tres líderes: Hungría, Noruega y Corea, con
6.3,6.0 y 5.4 por ciento, respectivamente.
México está rezagado en infraestructura,

por lo que es imperativo que aumente su nivel
de inversión pública y detone la privada. Es
algo alcanzable con el compromiso de los
gobernantes porque ya sucedió hace poco
más de una década cuando el país invertía
a niveles de 5.0 por ciento del PIB,
Sin embargo, los datos de la Encuesta

Nacional de Empresas Constructoras (ENEC)
realizada por el Inegi revelan que la inversión
pública está pasando por una crisis profunda.
Los primeros cinco meses de los años

2019,2020 y 2021 han tenido la menor in
versión del sector público desde que tiene
registro la ENEC. El nivel de inversión en

OS GOBIERNOS FEDE
L RALES TIENEN EN SUS

MANOS uno de los me
jores instrumentos de
reactivación económica
que es la inversión física.
El gobierno del presidente

López Obrador ha decidido no utilizarlo, sin
embargo, en los gobernadores y presiden
tes municipales está la opción de impulsar
dicha inversión para generar expectativas
positivas de crecimiento económico en sus
estados y en el país.
Según la publicación Government at a

Glance2021 de la Organización para la Coo
peracióny el Desarrollo Económicos (OCDE),
México se ubicó como el país con menor
inversión pública en 2019, al registrar sólo
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eneromayo de 2021 se ubica
en 72 mil 900 millones de pesos,
que contrasta con el máximo re
gistrado en el mismo periodo de
2012, con 127 mil 400 millones
de pesos constantes.
La inversión contratada por

el sector público hace casi una
década era 75 por ciento superior
a la actual, pese a que el presu
puesto global del gobierno fede
ral pasó de 3.7 billones de pesos
en 2012, a 6.3 billones en 2021.
El gobierno federal perdió la oportunidad

de convertirse en impulsor de la recupe
ración, al recortar la inversión en infraes
tructura en medio de la crisis que inició en
2019 y que con la pandemia se profundizó.

De 2009 a 2012, el gobierno jugó un papel
clave en la recuperación, al ubicarse como
principal contratante de construcción de
infraestructura con más de 50 por ciento del
total registrado por la ENEC; en 20192021
sólo ha contratado entre 38 y 46 por ciento.
Tres años de bajas inversiones del gobier

no federal dejan en claro que la economía no
puede fincar sus esperanzas en él y tienen
que ser los gobiernos estatales y municipales
los que se conviertan en los impulsores de la
inversión, con recursos puramente públicos
o con Asociaciones PúblicoPrivadas (APP).

Los gobernadores tienen la oportunidad
de convertirse en impulsores de la inversión
en infraestructura, sobre todo los 15 recién
electos que tienen un horizonte de seis años
de trabajo; tiempo suficiente para arrancar y
madurar proyectos financiados con recursos
públicos o vía APP. Esto sin menoscabo de los
mil 923 presidentes municipales electos que
también pueden participar como lo establece
la Ley de Asociaciones PúblicoPrivadas
(LAPP) en su artículo cuarto.
Los gobiernos locales pueden invertir de

forma directa o elegir multiplicar la inversión
con las APP, que además ayudan a hacer una
mejor de distribución de riesgos entre los
entes público y los privados.
Las APP, según la ley, se caracterizan por

establecer una relación contractual entre

instancias pública y privada para prestar
servicios al gobierno. Las formas de detonar

estas asociaciones pueden surgir
desde privados con propuestas
no solicitadas, o desde las nece
sidades del sector público bajo
esquemas más tradicionales de
contratos como DiseñoCons

trucción Operación Mantení
miento; ConstrucciónPropie
dadOperaciónTransferencia;
DiseñoConstrucciónFinan
ciamiento  Operación/'Mante 
nimiento, así como contratos de
servicios, concesiones, arren

damientos e incluso desinversión, cuando
el gobierno transfiere un activo al sector
privado y recibe una contraprestación.
Las asociaciones se pueden enfocar para

el desarrollo de infraestructura o prestación
de servicios en sectores diversos como los

de carreteras, puertos, aeropuertos, trans
porte urbano, provisión y tratamiento de
agua, manejo de residuos sólidos, hospitales,
escuelas y muchos servicios públicos más.
El marco legal nacional está disponible

desde 2012 con la LAPP y prácticamente
todos los estados han avanzado con legisla
ciones locales en la última década que per
miten detonar las APP; queda en manos de
las autoridades locales explotar su potencial
y compensar lo que el gobierno federal está
dejando en el tintero.

LA INVERSION

CONTRATADA

POR EL SECTOR
PÚBLICO HACE

CASI 10 AÑOS ERACASI 1< as ERA
HIOR75%«75% SUPERIOR
UALjyA LA ACTUAL
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La titular de la Secretaría del Medio Ambiente no

ejerce liderazgo para una agenda en el tema y
resolver el calentamiento global en el mundo

yer fue groseramente evidente la ausencia
de México en el debate internacional sobre

el cambio climático. Mientras el nuevo re

porte de la ONU sobre el tema advirtió que el
planeta se dirige inevitablemente a la eleva
ción de la temperatura cíe la Tierra en 1.5° C,
nuestro país hace un ridículo internacional

tras otro, al carecer de una estrategia para abordar el problema
La colección de temas ausentesen la agenda ambiental es

responsabilidad de María Luisa Albores, la secretaria del Me
dio Ambiente. Albores no ejerce liderazgo alguno para estable
cer una agenda mínima con la que México pueda aparecer con
dignidad en la C0P26 de Glasgow, en Reino Unido, que se llevará
a cabo en noviembre próximo. Esta COP será fundamental para
resolverla problemática anunciada ayer, y será la reunión en la
que más se esperan compromisos tras los Acuerdos de París.

Pero México no tiene una agenda ambiciosa para combatir
el cambio climático. El presidente Andrés Manuel López
Obrador se ha casi mofado del mundo entero al decir que
la acción número uno en la materia es que "el petróleo que
estamos descubriendo se destinará, básicamente, a cubrir

la demanda de combustibles del

mercado interno y se acabará con
la práctica de exportarcrudo, petróleo
crudo y comprar gasolinas. De esta
forma ayudaremos a evitar el uso
excesivo ele combustibles fósiles",
cíe acuerdo con su propio discurso
en la cumbre virtual de líderes de

abril pasado. Es un razonamiento
simplón, que básicamente señala

que, si exportas e importas petróleo, contaminas; pero si lo
consumes domésticamente, no lo haces. Una vacilada.

Las otras acciones reveladas por AMLO para combatir el
cambio climático son: Cambiar unas turbinas en las plantas
eléctricas de la CFE y proponerle a Joe Biden que Estados
Unidos financie el programa Sembrando Vida en Centroa
mérica. 0 sea, más bromas.

Pero el mundo se está sobrecalentando gravemente. El re
porte de la ONU de ayer derivó en solicitudes de acción urgente
por parte c!e grupos ambientalistas globales. Mientras, Estados
Unidos acelera el paso con el presidente Biclen habiendo de
cretado la semana pasada que, entre 40 y 50 por ciento de los
autos que se venderán en su país, deberán ser eléctricos en el
año 2030. La meta de Biden es que EU reduzca sus emisiones
de gases de efecto invernadero en 50 por ciento para toda su
economía hacia 2030, en relación con las emisiones de 2005
LA CAJA

La gran película deLorenzo Vigas aparecerá en el Festival de
Venecia a principios cíe septiembre. Fue rodada en México, en
:hihuahua,y es una reveladora faceta de la violencia en el entor
no de las maquiladoras de la frontera. Dará mucho de qué hablar.
BANORTE

El banco, que preside Carlos Hank, lanzó ayer una nueva
tarjeta de débito con alta tecnología, que se puede adquirir
en Farmacias del Ahorro y en 7Eleven.
México hace
un ridiculo
tras otro sin

estrategias
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Banorte lanza tarjeta de débito de última
generación que se puede adquirir en comercios
y farmacias, para reemplazos de plásticos

=] as cosas no pintan bien en el Banco del
Bienestar, que dirige Diana Álvarez Maury,
por lo menos en lo que se refiere al acon
dicionamiento de las sucursales, que son
básicas para la dispersión de los recursos
de programas sociales de la 4T.

Recientemente se licitó la compra de
bienes informáticos para éstas, resultando ganadora Reinbon
Distribución, S.A. de C.V., propiedad de José Gerardo Curiel
Reinking. La empresa de origen desconocido y sin mayor
trayectoria en el ramo de la tecnología, ofreció equipos de
cómputo que no garantizan contar con el soporte técnico
en el país, y cuyo precio unitario fue de más de 15 mil pesos,
habiendo por lo menos tres propuestas más económicas, de
marcas reconociclasy con soportey asistencia en todo México.
El monto máximo del contrato ronda los 171 millones de pesos.

Preocupa que ¡os funcionarios encargados de construir
y equipar las sucursales, realicen este tipo de compras sin
tomar en cuenta estos detalles que afectarán la operación y
el objetivo de uno de los proyectos más importantes para la
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por lo visto no aprendieron de la
mala experiencia vivida con la com
pra fallida de los ocho mil cajeros
automáticos, adjudicados de manera
directa a la empresa VivColmex, re
lacionada con el empresario Carlos
Cabal Peniche, que no tenía expe
riencia ni antecedentes en la venta

de ese tipo de equipos, lo que generó

que se cancelara el contrato.
LA RUTA DEL DINERO

Televisa y Univisión brincan de gusto por las audiencias
captadas en los Juegos Olímpicos Tokio 2020. Y es que TUDN
se confirmó como la opción más poderosa en coberturas de
portivas al registrar 216.7 millones de televidentes, de acuerdo
con cifras de Nielsen ibope México. TUDN ofreció, durante
18 días, una cobertura muy amplia de la justa deportiva con
análisis de los momentos más relevantes y con ello superó
en alcance de audiencia a su primery segundo competidor
por 35 y 103 por ciento, respectivamente. Los programas La
Jugada, Tokio Nos Une, Contacto Deportiva de los Juegos
Olímpicos Tokyo 2020y Acción de los Juegos Olímpicos Tokyo
2020, se ubicaron como los espacios preferidos, con 130.6
millones de televidentes y superando a su primery segundo
competidor por 45 y 201 por ciento... Banorte, que comanda
Carlos Hank González sigue atento para mejorarla atención
de sus clientesyjunto con Visa lanza una tarjeta de débito de
última generación que pueda adquirirse en tienclasy farmacias
para reponer o renovar un plástico sin necesidad de acudir
a una sucursal. Con ello, el cuentahabiente puede asociar la
tarjeta a su cuenta de nómina o ahorro en cualquier momen
to y lugar desde Banorte Móvil... Adelita Sindelito se llama
el asistente virtual que acaba de lanzar el Consejo Ciudad
para la Seguridad y Justicia en la CDMX. La idea es apoyarse
en la digitalización para la denuncia de delitos al compartir
imágenes, vicíeos y testimonios.

La firma
Reinbon fue la
ganadora

de un contrato

por 171 millones
de pesos
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Certeza jurídica a casinos

La Comisión Nacional de Mejora Regu
latoria (CONAMER), que lleva Alber
to Montoya, publicó en días recientes
los "Lincamientos en materia de Jue

gos y Sorteos, y cualquier actividad en la que
medien apuestas", que se puede considerar
como el primer antecedente para suplir la ob
soleta ley vigente que regula a los casinos, yque
data de Í947.
Lo anterior cayó muy bien en el golpeado sec

tor casinero del país, un mercado que tras la
pandemia redujo a la mitad el valor de su merca
do que era de 20 mil millones de pesos anuales,
ya que siempre han pugnado por que sean las
Secretarías de Hacienda, Salud, Economía y
TUrismo, las encargadas de regular todo lo que
tenga que ver con la industria como permisos,
renovaciones y sanciones y quitarle esta carga
de trabajo al Gobierno federal.
Asimismo, la SEGOB, encabezada por la Mi

nistra Olga Sánchez Cordero, continuará con
el encargo Presidencial de no otorgar, en este
sexenio, nuevos permisos, el tiempo de reco
nocer y respetar los derechos adquiridos de los
actuales permisionarios. Sin embargo, mientras
se analice una nueva propuesta, la cual ya se
está trabajando, este es un muy buen primer
paso para brindarle certeza jurídica a un sector
que aporta algo así como cinco mil millones de
pesos al fisco, vía el SAT de Raquel Buenros
tro, y 2 mil millones de pesos a las entidades
federativas.

RECUPERACIÓN DEL EMPLEO
El IMSS informó recientemente que se genera
ron más de 400 mil puestos de trabajo en el pri
mer semestre del año a nivel nacional, cifra aún

lejana de las casi 840 mil plazas que se perdie
ron en la pandemia. La cifras de OCCMundial
indican un rumbo parecido, con un crecimien
to lento, pero constante. Informó que en ese
mismo periodo, publicó en su plataforma de
búsqueda de empleo en línea 334mil ofertas de

trabajo, lo que indica una recuperación a nivel
nacional del 15% con respeto al mismo periodo
del año anterior. Asimismo, destacó que las
cinco entidades que más empleo generaron a
nivel nacional fueron: Ciudad de México con

28%; Nuevo León 13%; Jalisco 11%; Estado
de México 11%; Querétaro 5%; y Baja Cali
fornia con el 4%.

El sector que más vacantes publicó fue el de
Industrias Manufactureras con 24% del total

de la oferta nacional; le siguen Reparación y
Mantenimiento, Servicios Financieros y de
Seguros y Tecnologías de la Información. En
cuanto a la estructura corporativa en términos
laboralesdentrode las empresas, el áreade ven
tas demandó el 25% de las vacantes ofertadas

en los primeros 6 meses del añoy le siguen otras
áreas como Sistemas (temas de tecnología),
Contabilidad y Finanzas, además de las rela
cionadas a la Logística.
Cabe destacar que son 14 millones de perso

nas las que buscan empleo en el sitio.

ALGO MÁS SOBRE EL1MSS
Ante el incremento del gasto por Covid19, los
consejeros representantes de los sectores obre
ro y patronal, y el director general del IMSS,
Maestro Zoé Robledo, acordaron ajustar el
Programa de Inversión para fortalecer el Plan Es
tratégico de Infraestructura a nivel nacional.
En reunión de trabajo se acordó orientar el

esfuerzo presupuestal en la atención médica a
pacientes con Covid19 y otras enfermedades,
ajustar las metas, montos y criterios de prio
rización para fortalecer la atención médica,
invertir en conservación e infraestructura de
Primer Nivel.

De igual manera, a pesar del incremento de
contagios provocado por la tercera ola de la
pandemia, se ha atendido el rezago de cirugías
generado y se hará un esfuerzo paralelo en áreas
NoCovid, de continuar este proceso tan impor
tante en la atención de los derechohabientes.

Fecha: 10/08/2021

Página: 16

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta,

Costo: 31,493

Página 3 de 4



Las cifras ocultas detrás del medallero

Nos pesa como mexicanos que la de
legación de atletas que participó
en los pasados Juegos Olímpicos
de Tokio hayan tenido tan bajo

desempeño.
Lo medimos obviamente en el medallero,

México en el lugar 84, en el penúltimo lugar
de la tabla de medallas.

Comparamos ala delegaciónmexicana con
otros países latinoamericanos y nos encontra
mos con una decena de naciones incluso de

menor desarrollo en la región que están muy

por arriba de los mexicanos.
Hacemos una estimación de rendimiento

en función del tamaño de la delegación mexi
cana asistente a Tokio y vemos que, entre
162 atletas, solo se obtuvieron 4 medallas
de bronce, con una tasa de rendimiento de
40 deportistas por medalla, en comparación
con los 14 atletas por medalla de Colombia,
por ejemplo.
Lo vemos en función del tamaño de la eco

nomía. México volvió a descender escalones

en la lista mundial, ya somos la economía
16 entre 194 economías por tamaño del PIB,
pero el rendimiento en Juegos Olímpicos nos
ubica al final de la tabla de medallas.
Salen los temas de recorte presupuestal y

de corrupción que han estado presentes en la
actual administración del presidente Andrés
Manuel López Obrador en torno a la Comi
siónNacional delDeporte y todo ese conjunto
de explicaciones y cifras nos indignan.
Y aunque esto también es un indicador de

rendimiento y de fracaso para el Gobierno fe
deral actual, la realidad es que la 4T está muy
a gusto con esta discusión. Porque al final se

diluirá y sirve para tapar otras estadísticas de
fracaso que son más dramáticas.
Debería ser un escándalo nacional que,

en tan solo dos años, de 2018 a 2020, quince
millonesy medio de personas en este país per
dieron acceso a los servicios de salud.
Tendría que haber consecuencias penales

enelhechode que en elSeguro Popular había
más de 42 millones de personas afiliadas y en
el improvisado y mal implementado Instituto
de Salud para el Bienestar (Insabi) apenas lo
graron dar cobertura a menos de 27 millones
de personas.
Los que perdieron el acceso a estos servicios

de salud son los más pobresy en zonas rurales,
quienesincrementaronhasta en40% sus gas
tos de salud, lo que implicó dejar de consumir
productos básicos que los mantienen por de
bajo del nivel mínimo de bienestar.
Y todo en plena pandemia.
Son muchos los rubros donde aumentó de

forma significativa la pobreza durante los úl
timos años, alimentación, educación, segu
ridad social. Pero en servicios de salud hay
una relación directa con esa decisión absurda,
arbitraria y sin sentido de desaparecer de un
plumazo el Seguro Popular que funcionaba
mucho mej or que el esquema actual del Insabi.
Y como colofón, las evidencias de tanmalas

decisiones se borran con una simple declara
ción de poseer otros datos, lo que condena a
los pobres a seguir en un descenso en espiral.
La falta de más medallas en los Juegos

Olímpicos es un reflejo de una realidad con
temporánea del país. Pero los niveles de po
breza son una creciente realidad que no se
pueden esconder en el discurso falso de que
México ya cambió.
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